
Значение литературы для развития 
нашей страны невозможно умалить. Русская 
духовная культура всегда была литературо-
центрична. Конечно, это не значит, что у нас 
не развивались другие виды искусства, но 
тон задавался именно книжным словом. И в 
этой особенности нашей культуры – ее само-
бытная мощь. Человеческое общество спо-
собно существовать и развиваться только 
тогда, когда оно сохраняет наследие пред-
шествующих поколений. Это наследие 
можно разделить на материальное и немате-
риальное. Каждый день мы пользуемся бла-
гами, созданными до нас: используем доро-
ги и здания, живем в городах, отстроенных 
нашими предками. Эта материальная куль-
тура не только создает нашу среду обитания, 
но и дает нашему обществу основу для новых 
изобретений, предоставляя знания о техно-
логиях и другую необходимую информацию 
для творчества. Ведь невозможно разрабо-
тать, к примеру, новую модель автомобиля, 
не представляя устройство двигателя. Но 
есть и другой вид наследия. Это – наследие 
духовное. Нравственные ценности и идеалы, 
которые через века направляли наш народ 
по историческому пути, в особенности каса-
ющиеся мировоззрения русского человека и 
его национального самосознания, эти нрав-
ственные ценности и ориентиры были фун-
даментальными, основополагающими. Без 
них не было бы русской культуры, а в каком-
то смысле – и русского человека и государ-
ства.

Основное средство сохранения духов-
ной культуры – это письменное слово. На 
Руси письменность появилась в первую оче-
редь благодаря святым Солунским братьям 
Кириллу и Мефодию. Примечательно, что 
славянское письменное слово появилось в 
результате переводов текста Священного 

Писания и богослужебных книг. Очевидно, 
что древо нашей духовной культуры корня-
ми уходит в евангельскую почву, в христиан-
скую и православную. 

В этом году мы празднуем тысячелетие 
преставления святого равноапостольного 
великого князя Владимира. Его решение, 
приобщившее Русь к спасительному свету 
евангельской истины, на века определило 
духовное и культурное развитие нашего 
народа. Благодаря переводам на славянский 
язык Библия стала главной книгой нашего 
народа. Евангельским светом озарены 
«Слово о законе и благодати» митрополита 
Илариона, «Повесть временных лет» Несто-
ра Летописца, жития Епифания Премудро-
го, произведения Иосифа Волоцкого. Клю-
чевое влияние Православия на русскую сло-
весность не ослабевало на протяжении сто-
летий. Христианская система координат 
определяла духовные и художественные 
искания, в том числе и классиков XIX века. 
Только через призму Евангелия можно 
по-настоящему понять нравственные ориен-
тиры в творчестве Пушкина, Лермонтова, 
Гоголя и Достоевского и многих других 
наших писателей. В сердцах людей вера про-
должала жить и в XX веке, хотя он принес 
небывалые испытания нашей стране, 
направленные на попытку исторгнуть из 
жизни народа эти духовные начала, которые 
на протяжении столетий оплодотворяли в 
том числе и культурную жизнь нашего наро-
да.

Мы пережили эпоху революций и бого-
борчества, войн и социальных потрясений, 
безпрецедентное давление на веру, на рели-
гиозное сознание, на Церковь. Но тем не 
менее эта духовная традиция, которая жила 
в народе, в литературе, которая являлась 
сердцевиной творчества наших классиков, 

литераторов XIX века, продолжала суще-
ствовать и в советской литературе. И не 
только в поэзии Пастернака, Ахматовой и 
Рубцова, но и в трудах очень многих писате-
лей. Христианская идея имплицитно также 
присутствовала в этом творчестве, как и в 
творчестве классиков XIX века, за исключе-
нием отдельных писателей. Нравственная 
идея была в центре творчества, на ней осно-
вывалось все. И к нравственному идеалу 
призывало литературное творчество наших 
классиков и лучших писателей ХХ века.

Мы, ясно понимая важность защиты 
нравственного идеала, без которого не 
может быть ни подвига, ни жизни, должны 
делать все возможное, чтобы сохранить 
нашу духовную культуру, в центре которой 
находится этот евангельский идеал, и пере-
дать ее молодому поколению. Поэтому так 
важно уделять внимание литературе, помо-
гать писателям, которые своим творчеством 
утверждают традиционные для нашего 
народа ценности. Ведь писатель – это не 
просто человек, способный придумать инте-
ресный сюжет и складно его изложить. Это 
человек, через книгу общающийся с тысяча-
ми читателей, которые могут быть отдалены 
от него как на несколько сотен километров, 
так и на десятки и сотни лет. По мысли ака-
демика Д. С. Лихачева, «писатель делает 
читателя соучастником своего творчества». 
Хороший писатель, конечно, тот художник, 
который помогает человеку создать в своем 
сознании образы, в том числе художествен-
ные образы. «Эта постепенность саморас-
крытия художественного образа и соучастие 
читателя в творческом процессе – очень 
существенная сторона художественного про-
изведения. От этого зависит не только то 
эстетическое наслаждение, которое мы 
получаем при чтении художественного про-

изведения, но и его убедительность. Автор 
как бы заставляет читателя самого прихо-
дить к нужному выводу» (Лихачев Д. С. 
Письма о добром и прекрасном). И от того, 
какие мысли, какие выводы заложит писа-
тель в своем произведении, зависит, усвоит 
ли его читатель столь важные для всего 
существования общества основы духовной 
культуры.

При всем современном книжном изоби-
лии нам по-прежнему очень не хватает про-
изведений, рассказывающих о великих хри-
стианских подвижниках, в том числе о ново-
мучениках. А ведь святые – это те, кто зада-
вал образец жизни и деятельности, те, кто 
всегда служил русскому человеку ориенти-
рами в духовной жизни. Сегодня просто 
необходимо обращаться в литературе к теме 
святости. Позвольте мне сказать о том, что 
святость, в том числе и согласно нашей 
духовной национальной нравственной тра-
диции, является главной целью жизни. Но 
много ли литературных произведений гово-
рит об этой главной цели?

В качестве главных героев у нас очень 
часто воины, политики, да и простые люди, 
в основном сильные, честные, убедитель-
ные. А часто ли у нас в главных героях свя-
той человек? Это не означает, что нужно 
писать жития святых. Кстати, жития святых 
отличаются от изображения святости в худо-
жественной литературе, как старинная фре-
ска или икона отличается от академического 
или современного изображения лика свято-
го. Потому что там в основе канон, а здесь 
может быть и творчество художника.

Речь идет не о том, чтобы писать книги 
о святых прошлого, а о том, чтобы святость 
была отражена в современной художествен-
ной литературе на примерах героев…
Патриарх Московский и всея Руси Кирилл
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ВОЗВРАЩАЯСЬ К
Одной из главных, коренных 

особенностей православ-
ной традиции является 

принцип совместного прожива-
ния разными народами внешних 
обстоятельств, когда для братьев 
по вере «нет ни эллина, ни иудея», 
а все беды и радости у них общие. 
Как общий Крест Христов, Его 
заповеди и церковные каноны. 
Именно поэтому встреча предста-
вителей двух стран, имеющих 
общую веру именно в наше тре-
вожное время, с его вызовами и 
угрозами, имеет  непреходящее 
значение, помогающее сохранить 
веру, культуру и национальную 
идентичность. Нераздельно и 
неслиянно выполнять свою мис-
сию в этом мире.

3-4 июня в Самаре состоялась кон-
ференция «Российско-болгарские 
духовные связи в прошлом и настоя-
щем». В ее работе приняли участие 
митрополит Самарский и Сызранский 
Сергий, епископ Отрадненский и 
Похвистневский Никифор, епископ 
Кинельский и Безенчукский Софро-
ний, представители Российского инсти-
тута стратегических исследований (г. 
Москва), члены болгарской делегации, 
депутат Самарской губернской думы 
Дмитрий Вадимович Сивиркин, свя-
щенники Самарской епархии, ученые, 
педагоги, представители общественно-
сти нашего города.

ЕДИНСТВО – В НАШЕЙ ВЕРЕ

В первый день круглый стол прохо-
дил в Иерусалимском храме Иверского 
женского монастыря нашего города. 
Открывая работу круглого стола, 
митрополит Самарский и Сызранский 
Сергий отметил важность историче-
ского единства православных славян-
ских народов, а также необходимость 
сохранения для славян Кирилло-
Мефодиевского наследия. Он сказал:

- Сегодня особенно важно способ-
ствовать объединению наших народов, 

ведь основу нашего самосознания 
составляют православная вера, еди-
ный, дарованный Богом язык и во мно-
гом родственная культура. Мы сможем, 
особенно это важно для молодежи, 
понимать, что с нами происходит, 
включая Украину, только оставаясь 
народом Божиим, сохраняя свой язык, 
веру отцов, традиции. Без этого мы 
обречены на исчезновение.

 Я хотел бы пожелать участникам 
круглого стола, пристально вглядыва-
ясь в наши общие духовные корни, 
определять вектор нашего настоящего 
и будущего взаимодействия и приоб-
щать к этим идеям молодое поколение.

Мне приятно видеть близких и 
дорогих людей, которым небезразлич-
на судьба наших народов. Сердечно 
благодарю за эту встречу, желаю вам 
плодотворной работы и призываю на 
вас Божие благословение.

Директор Российского института 
стратегических исследований (РИСИ) 
Леонид Решетников, депутат болгар-
ского Народного собрания Николай 
Малинов, депутат Самарской губерн-
ской думы Дмитрий Сивиркин и дру-
гие участники круглого стола в своих 
выступлениях подчеркивали заинтере-
сованность в поступательном развитии 
российско-болгарских отношений, 
укреплении традиционных культурно-
духовных связей между нашими наро-
дами.

На вопрос, почему для проведения 
столь представительной конференции 
избрана Самара, руководитель москов-
ской делегации директор РИСИ 
генерал-лейтенант Леонид Петрович 
Решетников ответил:

- Самара - это место, значимое для 
Болгарии. Здесь, в этом монастыре, 
было пошито знаменитое самарское 
знамя, которое было вручено болгар-
скому ополчению, плечом к плечу сра-
жавшемуся с русскими войсками за 
освобождение Болгарии. Здесь же в 
Самаре похоронен граф Игнатьев, 
который очень чтим в Болгарии, и 
многие улицы болгарских городов 
носят его имя. 

Кроме того, для нас, православных 
политологов, политиков, самое глав-
ное в том, что Самарская епархия 
известна по всей России как епархия 
духа, епархия, которая высоко держит 
знамя русского Православия. Нам 
хорошо известен митрополит Самар-
ский и Сызранский Сергий как лидер 
такого духовного подъема нашей стра-
ны. Поэтому мы с болгарскими колле-
гами решили провести этот семинар 
здесь. В болгарской делегации - депута-
ты Парламента, ученые, историки, кан-
дидаты наук.

Николай Малинов, председа-
тель национального движения 
«Русофилы» рассказал, что «дискус-
сия начата месяц назад в Болгарии, где 
была проведена конференция «1150-
летие принятия цивилизационного 

выбора Болгарии - принятие Право-
славия». И теперь она продолжается в 
Самаре. И это не случайно, о чем уже 
было сказано. 

Я сам здесь третий раз. Кроме того, 
в Самаре несколько лет тому назад 
родилась идея креста, который являет-
ся высшей наградой болгаро-русских 
отношений.

Мы собрались, чтобы обсудить 
самые главные, актуальные для всех 
нас темы. Тысячелетие нас объединяло 
духовное родство, и сегодня важно 
уточнить многие вещи, чтобы разви-
вать наше взаимодействие в настоя-
щем и в будущем. 

Наше национальное движение 
«Русофилы» насчитывает 30 000 чле-
нов и объединяет 180 организаций. 
Последний социологический опрос, 
проводимый в октябре, показал, что 
78% болгар определяют себя как русо-

филы. Поэтому ни членство в Вар-
шавском договоре или в НАТО, ни в 
Евросоюзе или в Совете экономиче-
ской взаимопомощи не определяют 
цивилизационный выбор нашего 
народа. Наш цивилизационный 
выбор определяется духовным и куль-
турным родством. Духовное единство 
наших народов составляет наше 
общее Православие. Мы молимся 
Богу на одном языке: церковно-
славянском. Поэтому культурная 
основа нашего бытия - это кириллица, 
на которой стоит вся наша общая 
культура. И конечно, мы ищем ту 
материальную составляющую, с помо-
щью чего мы могли бы идти рука об 
руку и опираться друг на друга в буду-
щем».

ЛИШЬ «ВСЕ ОТДАВ, МЫ ВНОВЬ 
РАЗБОГАТЕЕМ»

Депутат Самарской губерн-
ской думы, председатель обще-
ственного движения «Самара 
Православная» Дмитрий Вади-

мович Сивиркин выразил благо-
дарность гостям из Болгарии от имени 
депутатского корпуса Самарской 
губернии, от имени всех самарских 
жителей за то, что они приехали, что 
«они сегодня с нами, и здесь мы обсуж-
даем животрепещущие вопросы».

Он продолжил:
- Есть поговорка, что друг познает-

ся в беде. Но друг также познается и в 
войне.  Очевидно, что против право-
славных стран идет необъявленная 
война с далеко идущими целями. 
Постоянно осуществляются нападки 
на Россию. 

Наша пропаганда постоянно нам 
вещает про территории, какие-то 
денежные потоки, производства, 
якобы все раздоры из-за этого. На 
самом деле мир давно уже стал ареной 
борьбы добра и зла, где главной целью 
являются не материальные ценности, 

а души людей. И тем, кто внимательно 
наблюдает за происходящими процес-
сами, это давным-давно понятно.

Атака на Россию особенно начала 
раскручиваться с того момента, когда 
наш Президент принял и подписал 
закон о запрете пропаганды гомосексу-
ализма среди несовершеннолетних 
детей. Самарская область являлась 
одним из пионеров введения этого 
закона: прежде чем его приняли на 
федеральном уровне, он был последо-
вательно принят в 13 регионах (Самара 
была третьей по счету областью, при-
нявшей этот закон). Это единственный 
закон в так называемом «демократиче-
ском мире» такого рода. Заметьте, 
здесь ничего не касается ни нефти, ни 
газа, ни перекрытия каких-то там кра-
нов, ни цен на энергоносители. Тем не 
менее мы для них стали еще бОльши-
ми врагами. Вот по каким реперным 
точкам идет бомбежка. Их интересуют 
духовные смыслы. Дело в том, что сата-
не деньги не нужны. Он воюет за души.

Наш регион с благословения наше-
го митрополита также стал пионером 
в движении антиабортных инициатив. 
Мы первыми в нашем законодатель-
ном собрании губернии сформулиро-
вали и направили в Государственную 
думу поправки в Федеральный закон 
об обязательном медицинском страхо-
вании. Суть этих поправок состоит в 
том, чтобы государство не оплачивало 
за казенный счет убийство детей в 
утробе матери без медицинских пока-
заний. А ведь счет идет на миллионы. 
Официальные и неофициальные дан-
ные рознятся, по некоторым данным, 
число абортов в России за год достига-
ет 8 млн. Для Болгарии эта проблема 
тоже актуальна, если мне не изменяет 
память, число абортов в год в Болга-
рии достигает 100 000.

Так вот, я ездил в Москву, пред-
ставлял эти поправки в Госдуме. И 
знаете, чем закончилось дело? В зале 
- 450 депутатов Государственной 
думы. К ним с убедительным словом 
обратились Патриарх, митрополиты, 
архиепископы, епископы, известные 
священники. В итоге из 450 депутатов 
только 14 нажали на кнопки. Не про-
голосовали, а нажали на кнопки. 14 
человек осмелились высказать свое 
мнение по вопросу: можно ли за 
казенный счет в православной стране 
убивать нерожденных младенцев. Для 
справки, из этих 14-ти 11 было «за», 
двое - «против», один - воздержался.

Сейчас этим законом занялась 
депутат Государственной думы Елена 
Мизулина, которую многие знают, 
она расширит его. В связи с этой ини-
циативой против нее идет колоссаль-

Лидер национального движения Болгарии «Русофилы» Николай Малинов Директор РИСИ Леонид Петрович Решетников
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ное сопротивление на самых разных 
уровнях, включая прямые оскорбле-
ния и нападки. 

Самарская митрополия во главе с 
Владыкой находится на переднем 
крае этой борьбы за души людей. Мы 
по благословению митрополита Сер-
гия, как можем, участвуем в этом сво-
ими делами.

Эта борьба не только внешняя, она 
совершается внутри каждого из нас. 
На мой взгляд, не должно быть патри-
отизма без Христа. Сейчас стало 
модно провозглашать везде патрио-
тизм без Христа. Думаю, что в этом 
зале все патриоты, здесь нет случай-
ных людей, но мы - верующие люди. 
Еще раз хочу подчеркнуть: невозмож-
но существование патриотизма в пра-
вославном государстве без Христа, 
становитесь христианами. 

Я смотрел статистику по Болгарии, 
там происходят аналогичные процес-
сы. Причисляют себя к православным 
около 80% населения, 65-67% прича-
щаются в Церкви и только 21 % веруют 
в загробную жизнь души. Вот такое 
качество нашего христианства. 

Но я хочу, чтобы, уехав к себе 
домой, вы знали: мы в России на эту 
тему думаем так же, как и вы.

Затем Дмитрий Вадимович прочи-
тал свое стихотворение «Поле Кулико-
во»:

Характер наш изменится едва ли.
За щедрость нашу, Господи, прости!
Мы русский дух так часто раздавали,
Что весь его истратили почти.

Но разве мы себе не станем гадки,
Коль и теперь, средь этих смутных дней,
Не отдадим последние остатки -
Как та вдова, от скудости своей? 

Нет, не понять иноплеменцам, где им,
Склепавшим нам могильные кресты,
Что, все отдав, мы вновь разбогатеем
Богатством нашей русской нищеты.

И нас, небережливых, безтолковых,
Несведущих в расчетах и рублях,
На сто полей нас хватит Куликовых,
На сто побед в великих тех полях.
Директор РИСИ Леонид 

Петрович Решетников прежде, 
чем предоставить слово другим участ-
никам круглого стола, отметил:

- Перед началом нашей конферен-
ции один из наших журналистов гово-
рил, что информация по Болгарии 
весьма противоречива и что у Болга-
рии враждебная позиция в отноше-
нии России. Мы действительно полу-
чаем такую информацию из наших 
газет, радио, телевидения. Мы ничего 
не знаем о том, что многие болгарские 
политики, депутаты, ученые, простые 
люди борются с теми, кто пытается 
увести и уводит Болгарию в стан 
нашего врага. Да, Болгария - член 
НАТО, член Европейского союза. 

Но ведь она там оказалась потому, 
что в 1991, в 1993 году мы бросили 
наших друзей на Балканах. Мы броси-
ли сербов, болгар, мы ушли из тради-
ционной для России зоны наших 
интересов. Как известно, свято место 
пусто не бывает. Его заняли наши 
извечные противники. России объяв-
лена информационная, экономиче-
ская, гуманитарная война, а иногда 
она переходит в вооруженные стол-
кновения в том числе на нашей терри-
тории. Не надо заблуждаться, Украи-
на всегда была русской территорией. 
И сейчас, когда мы слышим, что это 
какая-то самостоятельная страна, это 
выглядит довольно смешно. Там 
живут наши родные, близкие, а США 
устроили там свой плацдарм. 

И в этой ситуации в Болгарии 
десятки тысяч людей ведут борьбу за 
возрождение российско-болгарских 
связей, российско-болгарского строи-
тельства. Эту борьбу возглавляют 
такие партии, как «Атака», такие 
общественные движения, как «Русо-
филы». Им угрожают, их преследуют, 
арестовывают, пытаются вести судеб-
ные процессы, им создают трудности в 
жизни, но их от этого не становится 
меньше. Мы должны знать, что тыся-
чи и тысячи людей продолжают сопро-
тивление. И здесь как раз собрались 
лидеры этих сил. 

Вы знаете, что в Болгарии свыше 
400 памятников русским героям, пав-
шим в ходе освобождения братского 
болгарского народа. Правда, периоди-
чески памятники Советской армии 
подвергаются осквернению и наше 
телевидение с удовольствием об этом 
сообщает: «раскрасили памятник 
советским воинам». Но никто не заду-
мывается над тем, что, если памятник 
разукрашен, зачем его снова разукра-

шивать. Нам не говорят, что в этот же 
день или на следующий день приходят 
болгары и приводят памятник в поря-
док. Они каждый раз их чистят, моют. 
Мы должны об этом знать. 

Борьба продолжается и в Болга-
рии. Там проживают сотни тысяч 
наших друзей, единомышленников. 
Хочу подчеркнуть: мы находимся под 
влиянием нашего либерального теле-
видения, которое не дает объективной 
картины событий. Это нужно пони-
мать.

Если бы мы не ушли в свое время с 
Балкан, то и сербы, и болгары были 
вместе с нами, и было бы куда прово-
дить газовую трубу. Но мы оттуда 
ушли, мы дали нашим врагам нас 
победить. Поэтому задача нашего кру-
глого стола не просто обсудить, вспом-
нить, каковы были наши связи, но и 
взбодрить наших болгарских друзей, 
укрепить их веру, дух. Вот Николай 
Малинов в Иверский монастырь уже 
приезжал к матушке Иоанне помо-
литься, укрепить силу духа, чтобы про-
должать борьбу. 

А сейчас болгарская делегация 
приехала сюда официально. Болгар-
ские друзья борются там за Россию, и 
должны от нас иметь поддержку. 

В Болгарии под Шипкой эта орга-
низация собирает собор на открытом 
пространстве до 15 000 человек. Я был 
там в президиуме, и мне представи-
тель Русской Православной Церкви, 
молодой священник, которого недавно 
перевели туда из Италии, говорил, это 
что-то немыслимое: в стране НАТО 
собирается 15 000 человек под знаме-

нем России. Поют русские песни, при-
ветствуют нас, обнимают. 

Для меня было потрясением, когда 
я приехал в Болгарию учиться много 
лет тому назад и один старый болга-
рин, узнав, что я русский, поцеловал 
мне руку. Мне было неудобно, но я 
понимал, что он поцеловал ее не мне, а 
всем нам, в знак благодарности России.

Еще хочу сказать, спасибо вам, бра-
тья болгары, за вашу борьбу. Хочу под-
черкнуть, что без Православия, без 
веры мы Россию проигрываем, если 
честно. Потому что нам не хватает 
силы духа.

Мы только что отпраздновали День 
Победы, но мало кто говорит о том, что 
мы победили с Богом в сердце. Сред-
ний возраст наших воинов был 39-40 
лет. То есть они были ровесниками 
прошлого века и выросли, сформиро-
вались как личности еще в дореволю-
ционной России, без влияния комму-
нистических идей. У меня есть знако-
мые военные, поисковики. Они расска-
зывают, что когда они поднимают 

останки наших воинов для захороне-
ния, то собирают очень много натель-
ных крестиков, просто ведрами и тази-
ками. Но почему-то никто в наших 
СМИ об этом не говорит…

Никто не сказал, почему мы поте-
ряли 27 млн, а ведь это возмездие за то, 
что мы натворили в 1917 году. Мы же 
единственный в мире народ (за редким 
исключением), который вышел на 
улицу и кричал, что Бога нет. И мы 
думали, что это нам так сойдет? Мы до 
сих пор еще рассуждаем, был Сталин 
тираном, дьяволом, антихристом или 
нет. Готовы мы принять атеизм, Стали-
на, уничтожившего миллионы верую-
щих людей? Благодаря его репрессив-
ной политике гонения на Церковь мы, 
страна-победительница, имеем в три 
раза больше потерь, чем потерпевшая 
сторона. Никто не ставит этот вопрос, 
почему победитель теряет больше. 
Необходимо задуматься об этом.

И когда сейчас Россию просят о 
помощи исторически дружественные 
нам страны, встает вопрос, а мы спо-
собны протянуть руку, способны 
помочь? И становится грустно. Ведь 
Болгарию никто не спасет, ей может 
помочь только Россия, только мы.

Даже в таких странах, как Италия, 
Франция, когда я бываю на конферен-
циях, сталкиваюсь с тем, что думаю-
щие люди начинают говорить: «Вы - 
наша последняя надежда».

Хотелось бы сказать, что если Рос-
сия вернется к вере, то исполнит свое 
предназначение. Ведь в 90-е годы мы 
чего натворили? Стали чемпионами 
мира по абортам, наркомании, безпри-

зорным детям, по разводам, а истори-
чески Россия всегда была чемпионом 
мира по нравственности. И когда наши 
болгарские и сербские близкие друзья 
обращаются к нам за помощью, возни-
кает вопрос, а можем ли мы ответить 
всему миру. 

Необходимо не поддаваться на 
нашу пропаганду, которая идет в СМИ. 
Вот коммунисты все пытаются объеди-
ниться с православными. Но при этом 
коммунисты ни от чего не отказывают-
ся: ни от лагерей, ни от расстрелов, ни 
от революции, ни от уничтожения мил-
лионов своих соотечественников и при 
этом хотят с нами «дружить», объеди-
няться. 

В России, болгары тоже должны 
это понимать, обращаться не к кому, 
кроме таких митрополитов, священни-
ков, таких мирян, которые здесь собра-
лись. Спасибо братьям болгарам, что 
вы приехали. Спасибо, Владыка, что 
Вы нас так принимаете. Спасибо всем, 
кто пришел на нашу встречу. Спасибо 
большое, успеха нашей конференции.

Затем перед собравшимися высту-
пил профессор, доктор историче-
ских наук, заместитель председа-
теля НД «Русофилы», депутат бол-
гарского Народного собрания от 
партии «Атака» Станислав Стани-
лов. Он проанализировал характер вза-
имоотношений наших стран за послед-
ние 20 лет и призвал к более тесному 
сотрудничеству в новых исторических 
реалиях, потому что вместе мы сильнее.

В выступлениях других болгарских 
гостей также отмечалось, что особый 
характер российско-болгарских связей 
в значительной степени обусловлен 
цивилизационной близостью двух 
народов, общностью славянских кор-
ней, богатым духовным и культурным 
наследством. Здесь уместно привести 
слова болгарского историка Емиля 
Михайлова: «Отношения между двумя 
народами далеко выходят за рамки 
обыкновенных взаимоотношений, они 
усиливаются в решающие, судьбонос-
ные моменты их исторического разви-
тия, принимая формы мощных тече-
ний к одной или другой стране, в зави-
симости от того, который из двух наро-
дов имел нужду в данный момент…».

Затем председатель национального 
движения «Русофилы» Николай 
Малинов вручил настоятельнице 
Самарского Иверского женского мона-
стыря игуменье Иоанне (Капитанце-
вой) копию Самарского Знамени, став-
шего национальной святыней Болга-
рии. 

Подлинник - Самарское Знамя - 
138 лет назад был вышит монахинями 
Самарского Иверского женского мона-
стыря и решением Самарской город-
ской думы передан болгарскому наро-
ду. Знамя участвовало в русско-
турецкой войне 1877-1878 годов, в том 
числе в битве у Шипки. Русские войска 
и болгарские ополченцы под Самар-
ским Знаменем окружили тогда турец-
кий лагерь у деревни Шейного и взяли 
в плен 23-тысячную армию османов.

По окончании войны болгары 
направили жителям Самары свою бла-
годарность и подарки. А Самарская 
городская дума отослала им серебря-
ную скобу на сломанное в бою древко. 
31 июля 1880 года Знамя было украше-
но высшим боевым орденом Болгарии 
«За храбрость». Позднее под Старой 
Загорой был построен мемориальный 
комплекс, посвященный Самарскому 
Знамени.

В октябре 2000 года самарская 
делегация вручила мэру Стара Загоры 
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Евгению Желеву современное Самар-
ское Знамя с символической надписью 
на ленте «За мир, дружбу и процвета-
ние. Городу Стара Загора. Город Сама-
ра. 2000».

4 июня работа круглого стола про-
должилась в Свято-Богородичном 
Казанском мужском монастыре села 
Винновка. Были заслушаны выступле-
ния по темам: «Историко-культурные 
основания традиционных российско-
болгарских гуманитарных связей»; 
«Русский образ Болгарии»; «Модели-
рование болгарского духовного ареа-
ла»; «Проблема славянских народов в 
Западно-европейской цивилизации» и 
другие.

Руководитель ЦГИ РИСИ, кан-
дидат исторических наук Михаил 
Борисович Смолин в выступлении, 
посвященном русскому образу Болга-
рии, отметил: 

- Один из лучших журналистов 
России наиболее четко выразил отно-
шение русских к болгарам: «Ни один 
из народов балканского полуострова 
так нам не близок, как болгары, ни 
один так не расположен к нам, как 
они». 

Влияние болгарского христианства 
в России чувствуется на каждом шагу, 
и в иные времена оно так ясно, так 
видимо охватывает собой целые груп-
пы явлений нашей религиозной 
жизни, что невольно забываешь о 
недостатке прямых свидетельств и 
невольно признаешь его не подлежа-
щим ни малейшему сомнению. Сам 
процесс крещения Руси происходил на 
фоне результатов проповеди Кирилла 
и Мефодия, общение русских с болга-
рами, уже просвещенных светом Хри-
стовой истины, чтение болгарской 
христианской литературы, внимание к 
самому церковнославянскому языку, 
по сути, к языку древнеболгарскому. 
Один исследователь славянских стран 
профессор Киевской духовной акаде-
мии Лукьяненко подтверждает это 
мнение. Он пишет, что «тесное и 
неразрывное единение России с 
южным православным славянством 
основано не только на племенном род-
стве, но и на незыблемых началах еди-
ной веры и общей культуры, начал, 
почерпнутых Россией именно от 
южных славян». 

В IX-X веках пышно расцветает под 
непосредственным культурным влия-
нием Византии болгарская литерату-
ра, которая становится усердным попу-
ляризатором идей Византии и широ-
кой волной несет свое разнообразное 
содержание ближайшим соседям - сер-
бам и к нам, на Русь. Все это помогало 
в свое время Киевской державе духов-
но окрепнуть.

Своими оценками союзнических 
отношений России и Болгарии поде-
лился начальник сектора анализа 
и оценок ЦГИ РИСИ, кандидат 
исторических наук Петр Вален-
тинович Мультатули:

- Я вспоминаю, как однажды с Лео-
нидом Петровичем обсуждали фильм 
«Герои Шипки» и пришли к интерес-
ному выводу: несмотря на то, что 
фильм был поставлен интересно и 
ярко, он не отвечал на главный вопрос: 
почему в 1877 году русская армия 
пошла на помощь Болгарии? В филь-
ме проводилась мысль, что мы пошли 
помогать угнетенному народу. Но 
угнетенных Османской империей 
народов было очень много. Это и 
греки, и сербы, грузины были угнете-
ны и армяне. Но такую помощь, как в 

1877 году, мы совершили только в 
отношении Болгарии. 

Мы также знаем, что Александр I 
вообще не поддержал восстание греков 
против турецкого владычества, куда 
отправился Байрон и погиб по совер-
шенно определенным причинам. 

Так вот Россия пошла на помощь 
потому, что болгары были наиболее 
преданным, наиболее самоотвержен-
ным народом во имя Христа на Балка-
нах. Не помочь такому народу Россия 
просто не могла. И это было желание 
не только царя-освободителя, импера-
тора Александра II, но и всего русского 
народа. Более того, если бы этого не 
произошло, то народное возмущение 
было бы очень сильным. С точки зре-
ния геополитики Александр II коле-
бался, но в поддержке народа был уве-
рен.

К чему я об этом заговорил? Потому 
что главное, что лежит в основе наших 
народов, это Православие и Христос 
Спаситель. А умереть за Христа Спаси-
теля есть высшая добродетель и выс-
шее предназначение христианского 
подвига, христианского мученичества. 
И произошла уникальная вещь: любовь 
между русским и болгарским народа-
ми, как, кстати говоря, и любовь русско-
го народа к сербам, очень часто и даже 
в подавляющем большинстве случаев 
идет вразрез с политической ситуаци-
ей. То же самое произошло и после 
освобождения Болгарии, когда, мягко 
говоря, на болгарский престол пришли 
люди, не симпатизировавшие России. 
О чем сам болгарский народ сильно 
переживал. Ведь сколько потом было 
болгар в русской императорской армии, 
и генерал Радко Дмитриев, и многие 
другие, кто воспринимал, чувствовал 
Россию как свою вторую Родину. Эта 
политическая линия, враждебная Рос-
сии, которая возникала в русско-

болгарских отношениях, когда побеж-
дает в Болгарии, то действует вопреки 
интересам болгарского народа.

СО ХРИСТОМ СТОЯТЬ НЕПРИСТУПНОЙ 
КРЕПОСТЬЮ 

О самом главном, что суще-
ствует сегодня в отношениях Рос-
сии и Болгарии, размышлял 
заведующий кафедрой право-
славной педагогики Самарской 
православной духовной семина-
рии, академик РАЕН, настоятель 
Заволжского мужского монасты-
ря в честь Честного и Животво-
рящего Креста Господня архи-
мандрит Георгий (Шестун). Он 
отметил:

- Мы знаем, что, используя какие-
то понятия и слова, мы не всегда даем 

им точное определение и смысловую 
глубину. В ходе нашей конференции 
мы говорили, что Болгария соверши-
ла цивилизационный выбор, приняв 
крещение.

То есть мы используем понятие 
цивилизации. Но это слово имеет два 
значения. Так, глобалисты рассматри-
вают цивилизацию как стадию разви-
тия, причем развития технологиче-
ских, научно-технических достиже-
ний, никак не связанных с духовно-
нравственным, культурным состояни-
ем общества. То есть кто-то более, а 
кто-то менее цивилизован. По их мне-
нию, кто менее цивилизован, того 
нужно приводить в наиболее, с их 
точки зрения, «развитую» цивилиза-
цию. И это есть политическая основа 
однополярного мира - если один 
«цивилизованный», а все остальные - 
«варвары», нецивилизованные.

В XIX веке Николай Яковлевич 

Данилевский в своей книге «Россия и 
Европа» вывел понимание цивилиза-
ций как культурно-исторических 
типов и соответственно предложил 
концепцию многополярного мира. То 
есть мир состоит из множества циви-
лизаций, которые он назвал. Одна из 
них - это славянская цивилизация.

Правда, в XIX веке почему-то 
стали придавать большое значение 
этносам, нациям. Хотя в основе циви-
лизации, как говорил Николай Яков-
левич, лежит религиозное воззрение 
народа. А религиозные воззрения, 
духовная жизнь порождают  культуру  
нации. В свою очередь религиозная и 
культурная жизнь порождают форму 
государственности, что определяет 
отношения с другими народам и госу-
дарствами.

Константин Леонтьев был удив-
лен, что Данилевский не заметил  
самую главную цивилизацию - Визан-
тийскую. Даром Византии и болга-
рам, и русским была Церковь и цер-
ковная жизнь. То, что составляет 
ядро, основу нашей Православной 
цивилизации.

И сейчас, когда мы смотрим на 
современную Европу, то видим, как 
передвигалась одна из самых истори-
ческих, культурных цивилизаций с юга 
на восток и на север. Носителем Право-
славной цивилизации был Первый 
Рим. Но он не выдержал этой ноши и 
пал под напором варваров. Интересная 
складывается ситуация: Первый Рим 
пал. Произошла такая трагедия, варва-
ры разрушили эту империю. Но они 
получили христианство.

Порой люди даже не понимают, 
зачем они идут воевать. Наши праро-
дители тоже шли войной на Визан-
тию, а в результате этого получили 
крещение. Так и варвары, которые 
разрушали Рим, получили крещение. 
Иными словами, получили христиан-
скую Европу, хотя уже не в таком 
имперском виде, а в виде националь-
ных государств, которые постепенно 
стали формироваться. 

Но произошло главное: Первый 
Рим дал варварской Европе христиан-
ское существование. И далее храни-
тельницей Православной цивилиза-
ции стала уже Византия. Это тоже Рим-
ская империя. Надо сказать, что исто-
рия Византии интересным образом 
вплетена в судьбу болгарского народа. 
Мы сейчас знаем маленькую Болгарию 
с населением 7 млн. человек. А ведь в 
рамках Византии одно время она пре-
тендовала на то, чтобы возглавить 
империю, стать стержневым народом и 
государством, которое могло бы воз-
главить Византию. Тогда сформирова-
лись Великая Болгария, великий 
народ, великая Церковь и была попыт-
ка такого имперского бытия. Потому 
что цивилизацию могла хранить и 
передавать только империя. Причем 
империя многонациональная, богатая 
культурными традициями, в основе 
которой стоит православный импера-
тор и православный, государствообра-
зующий народ.

Но происходит новая трагедия - 
когда завершается историческое бытие 
Византии, Болгария оказывается в 
рамках Османской империи. Это уже 
не православная империя, она не 
может быть носителем православного 
цивилизационного кода, духовно-
нравственной основы, которую мы 
сегодня называем ДНК (духовно-
нравственная культура). И все же в 
своей глубине Османская империя 
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хранит самый главный, самый драго-
ценный дар православной веры - цер-
ковную жизнь - и бережет для будущих 
времен. Далее Второй Рим падает, и 
Византия передает эстафету Святой 
Руси. И уже Святая Русь становится 
носителем Православной цивилиза-
ции. В передаче эстафеты веры, цер-
ковной жизни Болгария сыграла очень 
важную роль, о чем сегодня уже гово-
рилось. Если Константинополь давал 
веру, крещение, то Болгария фактиче-
ски обезпечила Третьему Риму церков-
ную жизнь через свою письменность, 
церковную книжность. И Русь на цер-
ковнославянском языке получила все 
для того, чтобы можно было служить 
Божественную литургию. Она получи-
ла в дар от Византии через Болгарию 
церковнославянский язык, на котором 
не было написано и напечатано ни 
одной душе вредной книги. Вот чем 
хорош славянский язык: не существует 
ни одной душе вредной книги на этом 
языке. Одни душеполезные, спаси-
тельные книги. Поэтому историческая 
память о Византии, о нашей церков-
ной православной родине-матери, нас 
объединяет.

Сейчас мы видим, что Европа - 
национальные государства - представ-
ляет осколки Первого Рима, мы назы-
ваем ее Западной Европой.  

Также мы видим осколки Второго 
Рима. Это Сербия, Болгария, Афон. И 
если мы хотим увидеть Византию, то 
надо посетить сербские, болгарские, 
афонские монастыри. Там еще сохра-
нился X, XII век, VII век можно найти.

В данном контексте мы можем 
говорить, что судьба славянских стран 
Европы достаточно трагична. Но одно-
временно она еще и радостна: все же 
Господь не попустил им исчезнуть с 
мировой арены. Пусть в малом коли-
честве, небольшие государства, но Он 
сохранил эти народы, потому что они 
смогли сохранить веру. 

В самые трудные времена у греков 
существовали подпольные школы, а 
сербы были разделенным народом: 
часть их относилась к Османской 
империи, другие жили в Австро-
Венгрии. Но и не в нашей, в иных 
империях эти страны формировались 
как православные. 

Как раз сейчас наша Русская импе-
рия является носителем, хранителем 
Православной цивилизации. А право-
славные народы - православными диа-
спорами других цивилизаций. Сейчас 
Болгария - это православная диаспора 
Западноевропейской цивилизации. 
Это факт. 

Если вы заметили, сегодня уже 
речь идет не о славянском мире, сла-

вянском единстве, а мы говорим о Рус-
ском мире. Сейчас у нас используется 
такой политический термин, как Рус-
ский мир. Мы понимаем Русский мир 
как Православную Русскую цивилиза-
цию. И с этой точки зрения славянские 
народы, особенно Болгария, имеют с 
нами особую судьбу. 

Кроме того, я удивлен, что сегодня 
никто не говорит о пережитых нами 
годах богоборчества. Правда, у нас это 
было 80 лет, у вас - 50. Но этот неиз-
гладимый след от богоборчества остал-
ся и ощутим.

В нашей стране одновременно сей-
час живут советские люди и русские 
люди. Думаю, что и у вас живут совет-
ские болгары и болгарские болгары. 
Они отличаются отношением к вере, к 
Православию. У нас очень много 
людей, которые говорят: «Я человек 
православный, но в церковь не хожу». 

Потому что зачем ходить. Но ты ко 
Христу не идешь. Вот ты христианин, а 
ко Христу идти не хочешь. Такие люди 
также говорят: «Я люблю своих домаш-
них, а дома почти не бываю». Но если 
ты стремишься ко Христу, ты должен 
стремиться к Его Плоти и Крови. К Его 
таинствам, с исповеди, к чистоте.

В этом отношении перед нашими 
народами стоит проблема преодоле-
ния этого исторического раскола: 
необходимо воцерковить и Болгарию, 
и Россию.

Конечно, Россию сейчас можно 
упрекать в различных грехах, но нужно 
понимать, что у нас произошла циви-
лизационная беда. 

С начала 90-х годов Россия вдруг 
захотела стать Европой. И Запад (Аме-
рика и Европа) открыл нам свои объя-
тья: «Быстрее сюда! Мы вам здесь все 

сделаем!» При этом мы забыли объек-
тивную закономерность: две цивили-
зации слиться не могут, такого не 
бывает. Если две цивилизации броса-
ются друг другу в объятья, то одна из 
них обязательно задушит другую. И 
Запад давно уже выбрал этот путь, 
который теперь можно стало реализо-
вать: уничтожение России как нашего 
цивилизационного основания. Они 
стали внедрять нам свои ценности, 
мировоззрение, экономику, и вся рос-
сийская духовная направленность 
была ориентирована на слияние с 
Западом. 

Сейчас мы переживаем период, 
когда наш Президент попытался уйти 
от этого слияния, понимая, что это 
гибель для России. Что они нас просто 
уничтожат: навяжут нам другие веру, 
мировоззрение, ценности. Но вся 
жизнь России за последние 20 лет 
сформировалась так, что мы платим 
им деньги, получаем от них указания 
и живем по неким мировоззренче-
ским стандартам западного мира, 
которые нам чужды. Думаю, что в 
Болгарии происходит тот же процесс. 
Иными словами, Западная цивилиза-
ция пытается втянуть в орбиту своего 
всеобщего влияния те страны, кото-
рые ощущают, идентифицируют себя 
как православные, по крайней мере, 
мечтают о будущем вхождении в Пра-
вославную имперскую цивилизацию. 
И мы сейчас никак не можем отойти 
от этих связей. Они нас не отпускают 
никакой ценой.

В этом кроется причина войны, 
которой они нам грозят. То же самое 
происходит с Украиной - Запад пыта-
ется втянуть ее в свою цивилизацию. 
Глубинная причина войны заключа-
ется не в том, что у нас много природ-
ных ресурсов, а в том, что они хотят 
навязать нам свои ценности. А мы их 

не принимаем. И уже очевидно пред-
ставители западной власти говорят, 
что Путин неисправим, ибо никогда 
не примет наши ценности. Какие это 
ценности? Легализация однополых 
браков, парады гомосексуалистов, 
разрушение семьи, борьба с рождае-
мостью. Для них эти ценности кажутся 
принципиальными, главными. Это 
как лакмусовая бумага: тех, кто их не 
принимает, надо добить.

То же самое происходит и с Болга-
рией. Россия смотрит на Болгарию, и 
она хотела бы ей помочь, стукнуть 
кулаком по столу. И Сербии, чтобы ту 
не бомбили. 

Но у России сейчас нет на это 
силы. У России такие же проблемы, 
как во всех православных странах, на 
которые ныне ополчился весь мир. 
Потому что это единственная Боже-

ственная опора в этом мире: народы, 
которые осуществляют Божественную 
правду.

Я бы назвал болгарский, сербский 
народы последними праведниками 
Европы. Если бы у европейцев хвати-
ло ума защищать эти народы-
молитвенники, то за счет этого Европа 
жила бы благополучно. Кто-то молил-
ся, а кто-то процветал бы на этой 
молитве. Но страшное лицо западно-
европейской культуры показывает, 
что Западу не нужна ни молитвенная 
помощь, ни Божия помощь, ни право-
славные народы. Они вообще в откры-
тую борются против Бога. И поэтому 
всегда будут бороться против право-
славных народов. Эту борьбу мы сей-
час остро ощущаем.

С другой стороны, для России пра-
вославные страны Европы как Брест-
ская крепость, которая стоит сейчас 
на границе между Русским православ-
ным миром и Западом. То есть вы, как 
можете, наверное, до последнего пра-
вославного христианина будете 
бороться и стоять за ту цивилизацию, 
за тот исторический цивилизацион-
ный выбор, который сделали. Так что 
для нас болгарский народ - это послед-
ние праведники Европы и погранич-
ная застава. Если Европа вас сломает, 
нам будет тяжелее.

Мы желаем, чтобы вы все же 
сохранили свой цивилизационный 
код, чтобы вы не просто причисляли 
себя к православным, а говорили: 
«Мы - церковный народ, мы со Хри-
стом живем». Потому что кому Цер-
ковь не Мать, тому Бог не Отец. А если 
я православный, я пошел в храм 
молиться и причащаться, просить 
Божией помощи. 

Мы сегодня рады, что Леонид 
Петрович собрал нас здесь. Путь к 
нашему спасению как для болгар, так 
и для русских единый. Об этом святой 
праведный Иоанн Кронштадтский 
сказал так: «Россия, вернись ко Хри-
сту, в Нем твое спасение». Как только 
Россия начнет молиться, она спасется. 
Думаю, что эти слова относятся ко 
всем православным народам. Желаю 
последним праведникам Европы 
Западной цивилизации все же отсто-
ять свои рубежи и потом уже с Росси-
ей не просто как-то соединиться, а 
соединиться именно в развитии и 
процветании Православной цивили-
зации. Во всей полноте стать частью 
Русского, православного, церковно-
имперского мира.

Ректор Поволжского право-
славного института имени свя-
тителя Алексия, митрополита 
Московского, доктор философ-
ских наук протоиерей Димитрий 
Лескин в своем выступлении привел 
слова Александра Сергеевича Пана-
рина, отражающие главное направле-
ние работы круглого стола: «Россия 
неразрушима с помощью грубой вар-
варской внешней силы. Единствен-
ное, перед чем она уязвима, это перед 
потерей смыслов».

Митрополит Самарский и Сызран-
ский Сергий, подводя итоги встречи, 
предложил проводить такие круглые 
столы на постоянной основе. Потому 
что сегодня главная задача и Церкви, 
и патриотично ориентированной 
части государства - просвещение 
народа в свете христовой истины 
(подтверждением этому стало вклю-
чение с весны 2015 года в сетку без-
платных федеральных каналов в фор-
мате цифрового вещания православ-
ного телеканала «Спас». - Авт.).

Ольга Щербак,
Фото Михаила Тимофеева

Хронограф

ДОБРОЙ ТРАДИЦИИ

Настоятельница Иверского женского монастыря игумения Иоанна Капитанцева: 
«То, что было когда-то, остается в наших сердцах»

Дар Самарской епархии - 100 гравюр, посвященных истории болгарского народа 
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Об этом крестном ходе в 
Ташлу к иконе «Избави-
тельница от бед» можно 

написать большую полноценную 
книгу. Уже 18 лет по благослове-
нию владыки Сергия, по инициа-
тиве настоятеля Троице-Сергиева 
храма архимандрита Георгия 
(Шестуна) в первый день Петрова 
поста совершается это молитвен-
ное делание. Теперь весть об этом 
крестном ходе разнеслась далеко 
за пределы даже страны. О его 
приближении говорят звонки в 
редакцию в канун и после Трои-
цы. Обычно люди спрашивают: 
«Сбор в крестный ход в Ташлу там 
же, на Демократической?» - И 
радостно благодарят: «Спаси вас 
Господи».

Сегодня не десятки, как когда-
то, а многие сотни православных 
людей собираются недалеко от 
Приволжского микрорайона и, 
помолившись, устремив все 
помыслы и дела желанию делом 
доказать свою приверженность 
православной вере, отправляются 
в многокилометровый путь.

Может быть, во многом благо-
даря этому процветает, прираста-
ет храмами и приходами Самар-
ская Богом благословенная земля.

Крестоходцы, уходя в мир, 
являют собой ту самую соль земли, 
размягчающую сердца неверую-
щих людей, которые должны 
понимать, что спасение России 
только во Христе. Другого спасе-
ния нет, как бы ни надрывались 
политики, ни тужились недруги. 
Крестные ходы, по выражению 
известного русского писателя, 
сопредседателя Союза писателей 
России Владимира Николаевича 
Крупина, удерживают Россию от 
войны. Вот какое значение имеет 
это молитвенное делание.

А теперь представляем слово 
автору репортажа.

Что такое три дня крестного хода? 
Как бы это суметь рассказать… Это 
выпадение из реальности надуманной, 
напыщенной, искривленной и стреми-
тельное попадание в реальность истин-
ную. Крестный ход - это «маленькая 
жизнь», сгусток энергии, который 
потом будет разворачиваться где-то 
глубоко внутри тебя, будет и греть, и 
утешать, и питать. Специально не взяла 
фотокамеру. Чтобы просто идти, не 
думать о всяких ракурсах и освещении, 
просто молиться и все. В первый день 
проходим километров 36. Он считается 
самым трудным. Потому что идем по 
трассе, по городу. Выхлопные газы, 
шум, теснота. Но мне было легко. Пер-
вая остановка через 4 часа в Царевщи-
не.

Перед Крестом молимся, который 
возвышается на горе. А нам навстречу 
- продавцы с полными тележками 
бутылок – выкатили на улицу, спешат, 
раздают воду. Многие тут же  спраши-
вают, за кого молиться. Четыре имени 
называют – семья. Трогательно. Коло-
кола звонят, нас в храме встречают, тут 
же служится молебен, все припадают к 
иконе Божией Матери. Заказываются 
первые требы, совершается первая тра-
пеза – начало положено. Кто-то успева-
ет спуститься к источнику «Неупивае-
мая чаша», кто воды набирает, кто сам 
окунается. В нижнем храме служился 
молебен о здравии тех, кто находится в 
зависимости (алкоголь, наркотики, 
компьютер…), и я подала записочки. 

В Царевщине ко мне присоединяет-
ся подруга, подъехала из Самары. Со 
школы дружим, и вдруг узнаю, что у 

нее прадед был священником церкви в 
Курумоче, ее основателем. Так что пер-
вая встреча с прадедом у нее состоялась 
в крестном ходе. Место его захоронения 
не определено, где-то у храма, в мест-
ном краеведческом музее такие сведе-
ния.  Главное, она первый раз в храме 
побывала, в котором он когда-то слу-
жил… 

Служба как-то быстро пролетела, 
многие сидели – стоять не могли после 
24-километрового перехода, и чувство-
вался еще какой-то разброд – видимо, 
много «новеньких» в крестном ходе. Но 
как только грянули в храме молитвы 
Богородице в несколько сот голосов, 
стало ясно, что все здесь свои, все род-
ные. Интересно было наблюдать, как 
эта могучая масса людей цементирова-
лась и сплачивалась совершенно непо-
стижимым образом в течение трех 
дней.

Запомнились слова отца Николая 
Агафонова на проповеди, что в крест-
ном ходе человек получает помощь 
Божию всегда, даже когда явно ее не 
замечает. Всегда! Мы же не знаем, от 
каких напастей избавлены бываем за 
этот крестный ход, какие грехи прости-
лись нам за малый этот труд… Очень 
вдохновили эти слова. 

Батюшки крестного хода – это осо-
бая песня. Рясы развеваются, посохами, 
как ветхозаветные пророки, размахива-
ют, идут стеной,  как рать неприступ-
ная. Думаете, они там нами командова-
ли, руководили? Совсем нет. Разделяли 
нашу участь, пили с нами из одной 
чаши – это да. Те же мозоли на ногах, те 
же обгоревшие лица, молитва на устах. 
У одного на плечах младенец, другой 
спешит вдоль людского потока, на 
камеру снимает.  Видела батюшку, 
накладывающего повязку на ногу 
какой-то бабушке, видимо, оступилась.  
А как придем к какому храму, батюшки 
уже, смотришь, службу начинают, пока 
мы ноги протягиваем: там вообще 
никто никем не руководил.   

Можете представить толпу в тысячу 
человек, которую нужно разместить, 
накормить, спать уложить, да еще испо-
ведовать и причастить, и чтобы все 
тихо–мирно прошло, но без приказов и 
указов?

Не буду лукавить, есть у нас началь-
ник, вернее, Начальница, наша Заступ-
ница и Покровительница, Избавитель-
ница наша от бед -  Пресвятая Богоро-
дица, Она все и устраивала. 

Переночевали в Курумоче. Кто в 
палатках, кто в спортзале, кто в Самару 
уезжал.  Меня уже который год прини-

мает одна большая дружная семья, так 
и подружились благодаря ходу. Расска-
зывают за чаем, как их Приход задолго 
готовится к приему паломников: в 
храме убираются, продукты собирают, 
отец Виталий добровольцев кличет, и 
они всегда находятся. Ждут они нас с 
радостью, хотя, конечно, среди рабочей 
недели не так просто этим скромным 
«труженикам тыла» нас встретить: и 
дети экзамены сдают, и работу не отме-
нишь, и огород, и малыши народи-
лись…  Говорят: «Это тоже наш крест-

ный ход». А ведь так оно и есть. Они 
тоже на свои плечи берут часть нашей 
ноши. 

Наутро причащаемся. Исповедь в 
крестном ходе выстраданная. Покаяние 
«из глубины души», ради этого и идем, 
наверное.

На второй день приходим в Старую 
Бинарадку. В прошлом году о. Георгий 
(Шестун) назвал ее «Святой Бинарад-
кой». Что-то в этом есть. Счастливо 
село, в котором есть монастырь, святые 
источники, село, через которое идет 
крестный ход. Чувствуется там дух осо-
бый, крепкая вера среди старожилов. А 
на дороге встречали нас монахи из 
недавно образованного там Александро-
Невского монастыря. Встретились за 
селом два крестных хода. Просто кадр 
из какого-то исторического фильма: 
кресты, знамена, иконы, черные ман-
тии, народ радуется: нас хлебом-солью 
встречают!

Храм Никольский в Бинарадке 
новый, недавно заново отстроенный, 
светлый, просторный. Но я помню и 
старый, деревянный, небесного цвета, 
со старинными иконами в самодельных 
рушниках и трогательных цветочках 
по-деревенски. Хорошо, что остался он 
на фотографиях. Бабушки нас всегда у 
храма встречали, пели старинные 
песни, теперь они тоже приходят, на 
второй день после литургии, тоже поют, 
но это уже другое поколение. Те, древ-
ние, - в мире ином. Они веру хранили, 
когда запрещена она была, когда таких 
праздников и не видывали. На третий 
день хода в Бинарадке служились одно-
временно литургии в трех храмах: на 
источнике, в Никольском и в монасты-
ре. Монастырь Александра Невского – 
еще небольшой, но такой ухоженный, 
попадаешь на его территорию, как в 
какое-то чудное место, напоминает 
частичку Дивеева.  В Бинарадке к 
нашим иконам, идущим крестным 
ходом, присоединилась Табынская, с 
которой казаки идут в течение года. 
Многие с ней уже встречались в своих 
родных местах, и мне она тоже дорога…  
Еще не тронулись, не проплыли над 
нами иконы, как над Никольским хра-
мом вокруг солнца засияла радуга. Я 
первый раз такое видела. Не описать, 
какая радость в сердце затаилась. Ни за 
что нам столько милости. 

Самая красивая часть пути - по 
лесам, полям, по оврагам. На полпути в 
Ташлу остановка в Еремкино, неболь-
шом живописном селе. Храм там совер-
шенно преобразился за те годы, что мы 
ходим крестным ходом. Была деревян-
ная развалюха (клуб был в старой церк-

ви), сейчас голубой красивый храм с 
синими куполами, высоким крыльцом. 
Это, конечно, благодаря крестному ходу. 
Там всегда встречают особенно 
по-домашнему. Такие разносолы при-
носят жители, сами готовят - выбирай, 
что хочешь - около 20 человек стояли со 
своими кастрюлями, банками, ведрами. 
А жителей-то всего 1300 человек (это 
включая другие поселения поменьше), 
там школа только начальная. Люди 
очень гостеприимные. Молебен с водоо-
священием отслужили, всех окропили, 
легче стало, отлежались кто где, уже 
мозоли у многих, дальше пошли. Выхо-
дим на финишную прямую. До Ташлы 
– два поля, один лес и два оврага. На 
поворотах и в оврагах оглядываешься – 
тьма народу еще сзади, конца не видно, 
очень прибавилось после Курумоча. Уже 
нет праздных разговоров. Молитва вол-

ТРИ ДНЯ ПРАВОСЛАВНОЙ ЖИЗНИ
РЕПОРТАЖ О ТРАДИЦИОННОМ КРЕСТНОМ ХОДЕ В СЕЛО ТАШЛА К ИКОНЕ БОЖИЕЙ МАТЕРИ 

«ИЗБАВИТЕЛЬНИЦА ОТ БЕД»

Постом и молитвой

(Окончание на стр. 16)

Лесами и полями

Исповедь
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Предлагаем вниманию читате-
лей точку зрения на возможное 
развитие событий вокруг При-

днестровья профессионального воен-
ного, в недавнем прошлом - начальни-
ка разведки объединенной группи-
ровки войск в Чечне генерал-майора 
ГРУ Сергея Алексеевича Канчукова.

 Несмотря на то, что на Украине неви-
данными темпами осуществляется психоло-
гическая и информационная обработка 
населения и во всех его бедах обвиняется 
Россия, больше половины граждан Украины 
все же адекватно воспринимают обстановку.

С другой стороны, население устало от 
постоянных угроз со стороны своего прави-
тельства, действия которого направлены во 
вред украинскому обществу, начиная от 
постоянного снижения жизненного уровня 
населения до постоянного ожидания апока-
липсиса. Оно уже готово к миру, и думаю, 
будет к нему стремиться. Нужно только 
немного помочь, так как обстановка уже 
достигла своего логического завершения.

Что на поверхности, со стороны США и 
Украины:

— реальные цели и задачи известны, это 
посредством блокады и дальнейшей агрес-
сии против Приднестровья спровоцировать 
Россию на ответные действия против Украи-
ны, всесторонне побуждая к этим действиям 
Россию;

— дальнейший развал России на части 
путем внешнего и внутреннего воздействия, 
путем ужесточения санкций, конфискации 
зарубежных активов, активизации пятой 
колонны, дестабилизации обстановки на 
границах России, провоцирования Европы и 
НАТО на вооруженное противостояние с 
Россией;

— ВСУ частично восстановлены и созда-
ют наступательные группировки в зоне 
АТО-1 (Донбасс), частично перебросив силы 
и средства для создания АТО-2 в Одесской 
области (информация о создании реальной 
сухопутной группировки подтверждается с 
мест);

— США силами армии и ЧВК интенсив-
но подготавливают силы и средства ВСУ к 
предстоящим боевым действиям, в том 
числе и тех сил, которые в основном предна-
значены для АТО-2 (Приднестровье);

— США активно осуществляют помощь 
в подготовке группировок Молдавии и 
Румынии для наращивания усилий против 
Приднестровья.

В первых рядах по дестабилизации 
обстановки в Приднестровье, провоцирова-
ния и создания условий для развязывания 
агрессии будут сотрудники частных военных 
компаний США, которые не выполнили 
ранее оплаченное задание по дестабилиза-
ции Приднестровья. А отрабатывать уже 
оплаченную работу все равно нужно.

Здесь следует отметить, что первыми, 
после действий ЧВК, начнут агрессию имен-
но молдавские формирования, а уже потом 
им на помощь придет группировка ВСУ, 
которая будет бить в тыл обороняющимся 
войскам ОГРВ и Приднестровья.

В целом создание группировок войск 
подходит к завершению и удар можно ожи-
дать в самое ближайшее время. Так как даже 
часть средств, прежде всего артиллерия 
ВСУ, переброшены в Одесскую область.

Командование ВСУ, оценивая общую 
обстановку, предполагает, что сил и средств, 
сосредоточенных в АТО-1, достаточно для 
удержания фронта на всех направлениях, а с 
развязыванием АТО-2 в Приднестровье воз-
можно и проведение наступления на одном-
двух направлениях, думаю, что в первую 
очередь на Донецком направлении.

Таким образом, по их расчетам, в случае 
не втягивания России в конфликт, в течение 
июня-июля месяца одновременно решается 
вопрос и по Приднестровью, и по ДНР и 
ЛНР. 

Что предпринято со стороны России:
— значительно усилена группировка 

войск в Крыму, в том числе и авиационная, а 
в совокупности с авиационной группиров-
кой ЮВО, позволяющая полностью контро-
лировать всю акваторию Черного моря и 
прилегающих государств, в том числе и 
стран НАТО;

— осуществлено частичное усиление ЧФ 
поставкой кораблей с КФ и береговых ракет-
ных комплексов, в том числе и перенос 
срока ремонта флагмана ЧФ крейсера 
«Москва»;

— на территории ДНР и ЛНР с помощью 
«отпускников», «северного ветра» и людей с 
«позывными» завершено формирование 
1-го и 2-го Армейских корпусов со всеми 
средствами усиления, включая значитель-
ные резервы;

— отработаны вопросы применения сое-
динений ВДВ по передислокации, проведе-
нию десантных операций, во взаимодей-
ствии со спецназом, захвату и удержанию 
аэродромов, перегруппировке значитель-
ных сил и средств сухопутной группировки 
на значительные расстояния в условиях 
противодействия разрозненных сил против-
ника;

— не могу утверждать, но думаю, что 
вопросы блокирования и контроля террито-
рии, работы с местными органами власти и 
населением, борьбой с ДРГ противника, 
ведению встречного боя, преследованию, 
блокированию и ликвидации окруженных 
группировок войск, организации и оборудо-
ванию блокпостов, и организация их боевой 
работы отработаны в полном объеме;

— в полном объеме и успешно отработа-
ны вопросы гуманитарной помощи с исполь-
зованием гуманитарных конвоев;

— отработаны вопросы ПРО и противо-
действия ударам авиации, с использованием 
всех систем ПВО, в том числе и войсковой 
ПВО;

— группировки войск Западного воен-
ного округа отработали возможные дей-
ствия по реагированию на обстановку в 
Арктике, на Севере, в Карелии, на Ленин-
градском и Московском направлениях;

— группировки войск Центрального 
военного округа отработали вопросы пере-
броски войск и проведения совместных 
десантных операций;

— группировка войск Южного военного 
округа отработала вопросы оказания содей-
ствия отражению возможной агрессии и 
решению других специальных задач;

— группировка ВДВ отработала дей-
ствия на незнакомой местности, вопросы 
перегруппировки на большие расстояния с 
использованием ВТА и своим ходом, вопро-
сы захвата аэродромов и проведения специ-
альных операций.

Думается, что не все недостатки устране-
ны, но работа продолжается.

И в завершение Президентом РФ под-
писаны изменения в Указ о гостайне: «Пре-
зидент России Владимир Путин отнес к госу-
дарственной тайне сведения Минобороны 
РФ о потерях во время проведения спецопе-
раций в мирное время».

Таким образом, проведенный комплекс 
мероприятий позволяет Вооруженным 
Силам России решить весь комплекс задач 
по оказанию содействия ОГРВ в Придне-
стровье и решить другие важные задачи.

Все эти выводы на основе открытых 
источников позволяют сделать некоторые 
предположения.

1. Да, США захватили власть не только в 
Молдавии и Украине, но и в республиках 
Прибалтики, в странах бывшего соцлагеря и 
некоторых других государствах, включив их 
в блок НАТО, и пытаются навязать свой кон-
троль странам бывшего СССР. Это факт, но 
противостояние этому идет. Причины дан-
ного поражения не тема этого разговора, 
они описаны многими, даже с возможным 
прогнозом развития дальнейшей обстанов-
ки в мире.

2. Не всегда нужно идти и в политике, и 
в военном деле прямой дорогой, так как 
задач много и они порой так сильно пере-
плетены, что одно действие может оказать 
решающее влияние на победу, и оно же 
может спровоцировать полный разгром. Как 
на войне, гибель ста военнослужащих может 
спасти жизни тысячам мирных жителей, 
как было в Южной Осетии, а может нанести 
моральный вред армии, и она не сможет 
решить поставленную задачу, как это было с 
ВСУ и под Иловайском, и под Дебальцево.

3. Таким образом, в случае с Придне-
стровьем нам нужно, чтобы первое действие 
было со стороны Молдовы. Но и при этом не 

следует ожидать, что Россия будет 
отвечать напрямую. А вот как 
только в боевые действия вклю-
чится Украина со стороны Одес-
сы, вот тогда последует ответ со 
стороны России. Объяснять, что 
данные действия России будут 
всецело оправданы со стороны ЕС 
и всего мирового сообщества, не 
стоит, так как доказать, что Рос-
сия в этом случае агрессор, не 
представляется возможным, и все 
усилия США окажутся в очеред-
ной раз напрасными.

4. Какой из двух описанных в 
статье вариантов выберет Россия? 
Как пишет автор, первый вари-
ант: «пробитие сухопутного кори-
дора от Ростова в Приднестровье — это пол-
ный идиотизм».

Второй вариант: «Высадка десанта в 
Одессе и марш-бросок к Приднестровью. 
Вероятность чуть выше, чем у сухопутного 
коридора, но…»

Считаю, что в данных условиях будет 
использовано оба этих варианта: и сухопут-
ный удар в направлении Одессы, и десант-
ная операция.

Первый вариант позволяет в полной 
мере обезпечить сухопутный коридор в При-
днестровье, попутно решив вполне легально 
задачу по обезпечению сухопутного коридо-
ра и в Крым.

Второе — уже всем давно стало ясно, что 
решение вопроса с Украиной не может быть 
мирным, так как гражданская война, развя-
занная на Украине США, не может вот так 
закончиться миром на полпути, при актив-
ном противодействии самой Украины этим 
мирным процессам. Если президент Поро-
шенко в каждом своем интервью говорит о 
российской агрессии и о том, что он будет 
сражаться до последнего украинца, то что 
можно ожидать в мирном процессе? Только 
одно - дальнейшее обнищание украинского 
народа, и прежде всего на востоке Украины.

Минские договоренности были направ-
лены не на слив Новороссии, тогда бы не 
создавались 1-й и 2-й армейские корпуса, а 
на обезпечение победы в этой гражданской 
войне тех сил, которые на стороне России.

Третье — только такие активные дей-
ствия будут способствовать смене власти в 
юго-восточных областях, законному перехо-
ду в наступление ВСН и освобождению тер-
риторий Донецкой и Луганской областей, и 
развалу фронта ВСУ в АТО-1.

Второй вариант является самым зага-
дочным и результативным. Ведь автор рас-
сматривает только морской десант в Одессу, 
который исключать нельзя. Но ведь есть еще 
и воздушный десант по захвату и удержа-
нию аэродромов, для обезпечения перебро-
ски на них главных сил десанта. Раньше 
говорили, нужно захватить почту, телеграф, 
а сегодня главное захватить и удержать 
аэродром и еще пару объектов. Как сплани-
рован и как будет осуществляться данный 
вариант, это вопрос к Генеральному штабу 
РФ и к штабу ВДВ. Думаю, что отработаны 
различные варианты оказания помощи 
миротворцам в Приднестровье.

5. Таким образом, нельзя полностью 
согласиться, что Россия при нападении 
Украины и Молдовы на Приднестровье 
откажется от активных действий. Все все 
понимают, отказ от Приднестровья - это 
политическая смерть России, а не лично 
одного или нескольких человек в ее руко-
водстве.

6. Вариантов замысла действий россий-
ских войск и армии ВСН в ходе развязанной 
Молдовой и Украиной агрессии против При-
днестровья может быть несколько.

7. Итак, в Приднестровье:
— развязывание агрессии будет спрово-

цировано действиями американских ЧВК по 
мирным объектам и базам миротворцев, в 
том числе и по военным складам. Здесь обо-
роняющейся стороне нужно учитывать, что 
все ответные действия воинских организмов 
сотрудниками ЧВК изучены и спланирова-
ны мероприятия по противодействию таким 
действиям.

Действия будут нацелены на захват 
заложников среди мирных граждан и семей 
военнослужащих, на огневое воздействие по 

казармам, местам расположения и несения 
службы, паркам боевых машин, минирова-
ние маршрутов выдвижения подразделений 
усиления к объектам охранения, районам 
обороны. В обязательном порядке будут 
организованы засады против руководства 
республикой и командования ВС, засады на 
маршрутах выдвижения войск, противодей-
ствие посредством РЭБ системам управле-
ния и связи и другие провокации, направ-
ленные на дезорганизацию обороны с пер-
вых часов боевых действий.

— возможно, будет осуществлено (под 
видом российских миротворцев) и нападе-
ние на молдавских военнослужащих и 
наблюдателей с Украины, которые находят-
ся в Приднестровье. Пожертвовать данной 
категорией для решения глобальных задач 
и их легализация таким путем не представ-
ляется невыполнимым заданием.

— есть основание полагать, что ВС Мол-
довы и Румынии будут всячески затягивать 
начало активных действий со своей сторо-
ны, понимая всю меру ответственности и 
последствий, а вот ВСУ способно развернуть 
активные действия с первых минут получе-
ния команды на агрессию.

— ВС Приднестровья и ОГРВ в этих 
условиях нужно продержаться от одних до 
трех суток, и помощь со стороны России 
придет в полном объеме.

8. В случае агрессии Украины и ее союз-
ников в отношении Приднестровья Россия, 
мне думается, будет действовать с самыми 
решительными целями, защищая и своих 
миротворцев, и население Приднестровья.

И это не агрессия, это защита мирного 
населения Приднестровья, Восточной Укра-
ины и граждан России. Просто есть некий 
предел, переходить через который государ-
ство, если не желает своего разрушения, не 
может. И такой чертой и является Придне-
стровье, и не только в отношении Украины 
или России, а и равносильно в отношении 
Европы и США.

В ходе операции одновременно будут 
задействованы все силы и средства ВВС, ЧФ, 
ВДВ, сухопутной группировки, действия 
морских и воздушных десантов при самой 
активной поддержке сил ССО и спецназа, 
средств РЭБ.

Важную роль в данной операции играют 
специальные средства информационного 
обезпечения и кибероружие.

В ходе планирования и подготовки 
любой операции могут быть предусмотрены 
и отдельные специальные задачи по обезпе-
чению безопасности мирного населения и 
специальных объектов, так и в этой опера-
ции возможны такие мероприятия;

Возможно, сегодня США не выгодно 
активизировать боевые действия на Украи-
не, а использовать процесс «не мира — не 
войны» в дальнейшем для активизации 
афганского наркотрафика в Европу через 
порт в Одессе или для переброски новых 
вооружений на Ближний Восток  для под-
контрольной ИГ.

Для оценки и составления прогноза по 
такой сложной теме недостаточно владеть 
общей информацией, необходима отличная 
инсайдерская информация. Но порой и ее 
нельзя использовать, чтобы не навредить.

Хочется надеяться, что будет принято 
правильное решение, подкрепленное 
отличным замыслом и прекрасным испол-
нением.

Генерал-майор ГРУ Сергей 
Алексеевич Канчуков

Памятник основателю города А. В. Суворову в Тирасполе
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8 Вглядываясь в былое

Такой помощник Государя, каким 
в своих воспоминаниях обрисовыва-
ется князь Николай Давидович Жева-
хов, есть для России желанный тип 
государственного человека: свято 
чтущий долг Присяги, всей душой 
любящий своего Царя, Ему самоот-
верженно преданный, знающий до 
основания дело, ему порученное, 
выросший и воспитанный в нацио-
нальной связи со своим народом, хоро-
шо его изучивший, понимающий его 
нужды и знающий его быт; поверх 
всех этих качеств – глубоко верую-
щий сын Православной Церкви.

Федор Винберг
Этой публикацией мы начинаем 

рассказ об этом замечательном чело-
веке.

В Рождественский сочельник 24 
декабря 1874 года у коллежского совет-
ника, помещика Пирятинского уезда 
Полтавской губернии Давида Дмитри-
евича Жевахова родились два сына 
Владимир и Николай, которые остави-
ли заметный след в отечественной 
истории ХХ столетия. 

Жеваховы — древний княжеский 
род. Своим родоначальником они счи-
тали Картлоса — внука Иафета, перво-
го владетеля Кавказа и родоначальни-
ка грузин. Его потомок Джавах I, царь 
Джавахетии, живший за несколько 
веков до Р.Х., и дал имя роду Джавахо-
вых. В XVIII столетии князь Шио 
(Семен) Джавахов вышел из Грузии с 
собственным отрядом в свите царя 
Вахтанга. В 1738 году он принял рус-
ское подданство, получив княжеский 
надел в Кобелякском уезде Новорос-
сийской (позднее Полтавской) губер-
нии. Он-то и положил начало россий-
ской ветви древнего княжеского рода, 
который по-русски стал именоваться 
Жеваховы.

Один из сыновей князя Семена 
отставной майор Спиридон Семенович 
Жевахов был женат на племяннице 
Марии Даниловны Апостол, в замуже-
стве Горленко, матери Иоакима Андре-
евича Горленко, в иночестве Иоасафа, 
святителя Белгородского и всея России 
Чудотворца.

Второй раз род Жеваховых пере-
секся с родом Святителя Иоасафа 
позже. Дед Владимира и Николая 
Жеваховых князь Дмитрий Михайло-
вич был женат на Любови Давидовне, 
урожденной Горленко, прадед которой 
был двоюродным братом Святителя. 
Это важно отметить, ибо святитель 
Иоасаф сыграл огромную роль в жизни 
братьев Жеваховых. Николай Давидо-
вич собрал и опубликовал многотом-
ные материалы для биографии Святи-
теля, ставшие прологом к его канони-
зации. Именно святитель Иоасаф при-
вел его к Царской Семье. Владимир 
Давидович в 1924 году был пострижен 
в монашество с именем Иоасафа.

Князь Давид Дмитриевич прожи-
вал в своем имении Линовица Пиря-
тинского уезда Полтавской губернии и 
служил по выборам дворянства. Он 
был женат на Екатерине Константи-
новне, урожденной Вульферт. Кроме 
двух сыновей-первенцев у них было 
еще две дочери: Любовь Давидовна 
1876 года рождения и Варвара Дави-
довна 1879 года рождения.

Детство Николая Давидовича 
Жевахова прошло в родовом имении 
Линовица и в Киеве, где у его матери 
был собственный дом на Сретенской 
улице. Образование он получил снача-
ла во 2-й Киевской гимназии, затем в 
Коллегии Павла Галагана и, наконец, 
на юридическом факультете Импера-
торского университета Св. Владимира 
в Киеве.

Еще будучи студентом, в 1897 г. 
молодой князь Жевахов получил свою 

первую награду — темно-бронзовую 
медаль за труды по первой всеобщей 
переписи населения. В 1898 г., окон-
чив курс университета с дипломом 
второй степени, Николай Давидович 
поступил на государственную службу. 
Вначале своей карьеры он занимал 
различные мелкие чиновничьи долж-
ности в Киевской судебной палате и в 
канцелярии Киевского генерал-
губернатора.

Однако уже в молодые годы стало 
ясно, что рутинная канцелярская рабо-
та — не его стезя. И в мае 1902 г. князь 
Жевахов занял хлопотную должность 
земского начальника в своих родных 
местах. В таком выборе службы, несо-
мненно, проявилась свойственная 
интеллигенции того времени идеали-
зация простого народа. Три года служ-
бы земским начальником не были 
потерянным временем. Дело не только 
в том, что Жевахов досконально узнал 
нужды деревни и мог о них вполне 
компетентно рассуждать. Главным 
итогом службы стал реализм во взгля-
де на мужика.

У князя Жевахова сформировалось 
трезвое представление о простом наро-
де, которому было чуждо в равной сте-
пени как пренебрежение, так и идеа-
лизация. Сам Жевахов так описывает 
свои воззрения. С одной стороны, 
«медленно и постепенно, настойчиво 
и упорно превращался в моих глазах 
„народ-богоносец“ в зверскую и жесто-
кую массу». Однако, с другой стороны, 
хотя «там были звери, и их было боль-
шинство; но были и такие, каких нигде 
не было и нигде нельзя было найти, 
люди недосягаемой нравственной 
чистоты и величия духа». 

В бытность земским начальником 
Николай Давидович впервые попробо-
вал себя на поприще политического 
публициста. В 1904 г. на страницах 
консервативного журнала «Гражда-
нин», издававшегося князем В. П. 
Мещерским, печатались его «Письма 
земского начальника». Характеризуя 
современную ему политическую прак-
тику в отношении крестьянства, он 
делает неутешительный вывод: «Мы 
сбились с дороги — это ясно». 

В своей деятельности земский 
начальник Жевахов пытается найти ту 
правильную — русскую православную 
— дорогу развития. Главное внимание 
он уделяет задачам духовного просве-
щения и образования крестьянства. Он 
выступает инициатором и руководите-
лем строительства сельских храмов, 
организует сбор пожертвований, сам 
лично немало жертвует своих личных 
денег на это богоугодное дело. Впо-
следствии в 1914 г. его деятельность на 
благо духовного просвещения народа 
была отмечена преподанием офици-
ального благословения Св. Синода с 
вручением грамоты.

Другой заботой Жевахова на посту 
земского начальника было народное 
образование. Причем, он прекрасно 
понимал, что образование, чтобы оно 
приносило пользу и человеку, и обще-
ству, должно быть пропитано право-
славным духом. В одной из своих работ 
Жевахов писал: «Цель всякой школы 
заключается не в том только, чтобы 
расширить умственный кругозор уча-
щегося и дать ему полезные для жизни 
знания, но прежде всего в том, чтобы 
научить его пользоваться этими зна-
ниями в интересах увеличения общей 
суммы Добра и Правды в жизни». 

В конце апреля 1905 г. князь Н. Д. 
Жевахов был причислен для дальней-
шей службы к Государственной канце-
лярии в отделение свода законов. Он 
перебрался в Петербург.

Летом следующего 1906 года, нахо-
дясь в отпуске в Киеве, Жевахов позна-

комился с замечательным русским 
человеком Николаем Николаевичем 
Иваненко. Встреча с ним произвела на 
Николая Давидовича неизгладимое 
впечатление. Н. Н. Иваненко стал его 
учителем и наставником. В августе 
1906 года, возвращаясь к месту службы 
в Петербург, Жевахов около месяца 
провел в Боровском Св. Пафнутия 
монастыре, наслаждаясь беседами с 
Николаем Николаевичем. В брошюре, 
посвященной памяти своего учителя, 
Жевахов написал: «Этот месяц был 
счастливейшим месяцем моей жизни… 
И всю свою последующую жизнь я жил 
буквально между небом и землею, 
между миром и монастырем (выделе-
но мною — А. С.) и, как ни болезненна 
была моя личная душевная драма от 
неизбежного, благодаря такому поло-
жению, разлада с собою и с окружаю-
щим, все же ей я обязан равнодушием 
к земным благам и приманкам, и тем, 
что никогда не скучал о них». 

«Между миром и монастырем», — 
действительно нельзя более точно 
определить жизненный путь князя 
Николая Давидовича Жевахова. Всю 
свою жизнь он предпринимал настой-
чивые попытки уйти в монастырь, но 
Господь, видать, судил ему оставаться 
в миру для особого служения. Однако 
каждая такая неудачная попытка ухода 
в монастырь давала свой плод — завер-
шалась каким-либо компромиссом 
между миром и монастырем, который 
служил к вящей славе Божией.

Первую попытку уйти в монастырь 
Жевахов предпринимает тогда же в 
августе 1906 г., вознамерившись 
остаться в Боровском монастыре. Но 
родители воспротивились желанию 
сына, и его отговорили. Вернувшись в 
Петербург, окунувшись в суету и 
тягостную канцелярщину Мариинско-
го дворца (там размещалась Государ-
ственная канцелярия), он затосковал.

…И порвав все связи с Петербургом 
и службою, бросился на Валаам. Спу-
стя годы Николай Давидович так опи-
сывал свой побег: «Одна ужасная кар-
тина сменялась другою, еще более 
ужасною… Выборг, беседа с архиепи-
скопом Сергием Финляндским, его 
изумление и отзывы о «мужицком 
царстве», Сердоболь, замерзшее 
Ладожское озеро, прерванное сообще-
ние с Валаамом, возвращение в Петер-
бург и кошмарный ночлег в «Фин-
ляндской гостинице», бегство в Зоси-
мову Пустынь, к старцам Герману и 
Алексею, отъезд в Киев, свидание с 
родителями, драмы, скорби, упреки и 
обратное возвращение в Петербург, 
водворение у приютившей меня 
бабушки Аделаиды Андреевны Гор-
ленко». 

Именно бабушка познакомила 
Жевахова с протоиереем Александром 
Маляревским, давним почитателем 
Святителя Иоасафа. Так в конце 1906 
г. Николай Давидович начал работу по 
собиранию материалов о Св. Иоасафе. 
Однако враг не дремал — и сразу же на 
Николая Давидовича обрушились 
тяжелые испытания. 12 января 1907 
года сначала умер любимый началь-
ник и покровитель статс-секретарь 
Государственного Совета Станислав 
Францевич Раселли, а на следующий 
день умер отец.

Но скорби не сломили Жевахова. 
После погребения отца он более года 
странствовал по России в поисках 
материалов для книги о Св. Иоасафе. 
Именно в это время он познакомился с 
архиепископом Курским и Обоянским 
Питиримом (Окновым), будущим 
митрополитом Петроградским и 
Ладожским, которому посвящено 
немало теплых воспоминаний на стра-
ницах его мемуаров. С владыкой Пити-

римом судьба сведет Жевахова еще не 
раз. И в Петербурге, где они рука об 
руку будут трудиться в Св. Синоде в 
зените мирского могущества, и на Кав-
казе, где пересекутся их пути — теперь 
пути всеми злословимых и поносимых 
изгнанников и скитальцев.

Плодом трудов князя Жевахова 
стали три тома «Материалов для био-
графии Святителя Иоасафа Горленко, 
епископа Белгородского и Обоянско-
го», которые были изданы в Киеве в 
1907—1911 гг. Любовно и скурпулезно 
Жевахов собрал сведения о предках 
Святителя, его деятельности в быт-
ность настоятелем Лубенского Мгар-
ского Спасо-Преображенского мона-
стыря и Свято-Троицкой Лавры, пред-
стоятелем Белгородской епархии. 
Жевахов опубликовал также сочине-
ния Святителя, сведения о многочис-
ленных чудесных исцелениях по его 
молитвам, предания об Иоасафе Бел-
городском. Естественным завершени-
ем трудов Николая Давидовича стало 
прославление святителя Иоасафа. 
Канонизация состоялась 4 сентября 
1911 года. Кстати, нетленные мощи 
Белгородского Чудотворца были 
чудесно обретены вновь в 1991 г. в 
Петербурге, когда Петербургскую 
кафедру занимал приснопамятный 
митрополит Иоанн (Снычев).

По окончании работ над книгами о 
Белгородском Чудотворце Николай 
Давидович Жевахов 18 марта 1910 года 
удостоился аудиенции у Государя 
Императора. Прощаясь, Государь 
несколько раз сказал: «Так будем же 
встречаться». Затем неоднократно 
справлялся о Жевахове, но придвор-
ные недоброжелатели, боясь подпу-
скать искренне верующего аристокра-
та к Царю, говорили, что он в отъезде. 
Похожая история произошла, как 
известно, и с Сергеем Александрови-
чем Нилусом. Когда он женился на 
фрейлине Императрицы Елене Алек-
сандровне Озеровой и вознамерился 
принять сан, против него была развя-
зана кампания в газетах, чтобы вос-
препятствовать его возможному сбли-
жению с Царской Семьей. 

С. А. Нилус сыграл заметную роль 
и в жизни Н. Д. Жевахова. По воспоми-
наниям Жевахова, он познакомился с 
Нилусом в Киеве около 1900 года. 
Активно общаться они начали с осени 
1905 г. в Петербурге. В 1913 г., посетив 
Нилуса в Валдайском монастыре и 
услышав от него сетования на необхо-
димость поиска себе нового пристани-
ща, Жевахов пригласил его жить в 
родовое имение Линовица. Часто наве-
щал его там, и они подолгу беседовали. 
В Линовице С. А. Нилус готовил к 
изданию свою знаменитую книгу 
«Близ есть при дверех». После рево-
люции Нилус со своей женой и пле-
мянницей жены Натальей Юрьевной 
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Концевич (урожд. Карцовой) по при-
глашению В. Д. Жевахова жил несколь-
ко лет в Линовице.

Смерть прежнего начальника и 
покровителя, а также частые отлучки 
из Петербурга, связанные со сбором 
материалов о Святителе Иоасафе, не 
способствовали продвижению по 
службе в Государственной Канцеля-
рии. Жевахов был переведен на долж-
ность помощника Статс-секретаря 
Государственного Совета. Это был 
тупик карьеры — должность не сулила 
никакого продвижения по службе. 
Кроме того, угнетал рутинный харак-
тер работы.

И опять затосковала душа, снова 
возникли мысли о монашестве. Новым 
компромиссом между миром и мона-
стырем стало создание братства святи-
теля Иоасафа, Чудотворца Белгород-
ского. Жевахов стал товарищем пред-
седателя братства. Благодаря деятель-
ности в братстве Н. Д. Жевахов завязал 
знакомства с верующими представите-
лями столичного общества. В частно-
сти, он познакомился с человеком ред-
кой духовной чистоты, истинной под-
вижницей — княжной Марией Михай-
ловной Дондуковой-Корсаковой, о 
которой в 1913 г. написал трогатель-
ные воспоминания.

Будучи искренне верующим чело-
веком и убежденным монархистом, 
князь Жевахов не мог не принять уча-
стия в деятельности черной сотни. 4 
мая 1909 года он был принят в дей-
ствительные члены старейшей черно-
сотенной организации, своего рода 
мозгового центра монархического дви-
жения «Русское Собрание».

… Чиновно-мундирная атмосфера 
столицы давила. Назревала новая 
попытка бегства от мира.

Но тут в 1910 году Николай Дави-
дович совершил паломническое путе-
шествие в итальянский город Бари, где 
покоятся мощи его небесного покрови-
теля Святителя Мир Ликийских Нико-
лая Чудотворца. Он был прямо-таки 
обескуражен противоречием между 
степенью почитания сего Угодника 
Божия в России и неорганизованно-
стью паломнического дела. Жевахов 
опубликовал свои «Путевые заметки», 
где предложил соорудить православ-
ный храм имени Св. Николая и при 
нем странноприимный дом для рус-
ских паломников. Предвидя вопрос о 
средствах на строительство, он писал: 
«На это я могу ответить словами веры. 
Мы привыкли заниматься предвиде-
ниями, не будучи пророками, но не 
привыкли верить». В этих словах — 
весь Жевахов. Он обладал редкими 
уже и в то время качествами: смирени-
ем и упованием на волю Божию. Для 
него не были пустым звуком слова 
Спасителя: «Просите и дастся вам; 
ищите и обрящете» (Лк. 11, 9).

Кстати, в путевых заметках Жева-
хова есть замечательная мысль, кото-
рая всегда должна быть основанием 
всякой человеческой деятельности: 
богоугодное дело непременно окажет-
ся и практически выгодным. Он 
утверждал: «Такой храм сблизит 
нации теснее, чем самые блестящие 
дипломатические сношения, и, кроме 
того, окажет незаменимую услугу всем 
русским, прибывающим в Бари на 
поклонение великому Угоднику 
Божию, Св. Николаю». 

Предложение князя Н. Д. Жевахова 
не осталось незамеченным. В декабре 
1910 года по поручению Император-
ского Палестинского Православного 
Общества он был командирован в Бари 
для приобретения земельного участка 
для постройки храма и странноприим-
ного дома. А в мае 1911 г. был Высочай-

ше утвержден Барградский комитет 
при Палестинском обществе для сбора 
пожертвований на строительство. 
Жевахов стал членом комитета, кото-
рый возглавил князь А. А. Ширинский-
Шихматов. Уже в мае 1913 г. Николай 
Давидович, командированный в Бари 
постановлением Барградского комите-
та, присутствовал при закладке храма и 
странноприимного дома. Тогда же он 
становится также председателем Стро-
ительной комиссии, а потому вынуж-
ден теперь часто посещать Бари.

В июне 1913 г. Жевахов был избран 
в пожизненные действительные члены 
Императорского Палестинского Пра-
вославного общества с выдачей сере-
бряного знака за оказанные Барград-
скому комитету услуги. Вскоре после-
довала другая — более для него значи-
мая — награда. За организацию строи-
тельства храма и странноприимного 
дома 6 мая 1914 года князю Николаю 
Давидовичу Жевахову было пожалова-
но звание камер-юнкера Высочайшего 
Двора. Этим званием, как никакой 
другой наградой, он очень гордился. 

Но ни одни только служебные обя-
занности и хлопоты по «Барградскому 
делу» занимали Николая Давидовича 
Жевахова. Стоит упомянуть, что он 
был одним из учредителей Православ-
ного Камчатского братства во имя 
Нерукотворного образа Всемилости-
вейшего Спаса, организатором которо-
го был Камчатский миссионер, впо-
следствии один из выдающихся рус-
ских архиереев Нестор (Анисимов). В 

марте 1911 г. как член-учредитель брат-
ства Жевахов был награжден братским 
крестом II степени. Такой же награды 
были удостоены еще два князя Жева-
ховых: Владимир Давидович и их дво-
юродный брат — доктор Сергей Влади-
мирович Жевахов. 

…Летом 1914 года грянула мировая 
война. Начало военных действий 
застало Н. Д. Жевахова в Бари, где он 
находился по делам строительства 
Подворья Св. Николая. Первые годы 
мировой войны стали для России 
тяжелым испытанием: значительная 
часть территории была оккупирована, 
армия несла невосполнимые потери, 
кровь лилась рекой. Особенно тягост-
но восприняли начавшуюся войну 
люди (среди них был и князь Жева-
хов), которые прекрасно понимали, 
что она невыгодна ни России, ни Гер-
мании, что любой исход войны грозит 
великими потрясениями этим двум 
столпам мирового порядка.

4 сентября 1915 года по случаю 
годовщины прославления святителя 
Иоасафа состоялось собрание братства 

его имени. На это собрание неожидан-
но пришел некий полковник О., кото-
рый поведал о явлении ему Белгород-
ского Чудотворца. Святитель повелел 
для спасения России доставить на 
фронт Владимирский образ Царицы 
Небесной, которым Его благословила 
на иночество мать, и Песчанский образ 
Богородицы, обретенный им в быт-
ность епископом Белгородским, и про-
нести их по линии фронта. Тогда 
Господь смилуется над Россией по 
молитвам Матери Своей. Как потом 
выяснилось, почти одновременно 
похожее явление было боголюбивому 
старику-крестьянину из деревни 
Пески.

Полковник О. как появился чудес-
ным образом, так и исчез. Но это собы-
тие стало поворотным в судьбе Нико-
лая Давидовича Жевахова, ибо приве-
ло его к Государю, поставило в ряд 
первых слуг Царя-Мученика. Именно 
его послал в Царскую Ставку со Святы-
нями святитель Иоасаф.

Жевахов начинает свои воспоми-
нания с описания явления Белгород-
ского Чудотворца и своей поездки в 
Ставку. Эта поездка принесла Нико-
лаю Давидовичу не столько радости, 
сколько скорби и огорчения. Человек 
искренне верующий, он прекрасно 
понимал значение для судьбы России 
того, что происходит и в чем он, по 
воле Божией, принимает участие. Но 
таких — понимающих — людей, как 
выяснилось, было немного. Совсем 
мало их оказалось в окружении Госу-

даря. Особенно неприятным открыти-
ем для Жевахова стало то, что в числе 
таких непонимающих и маловерую-
щих людей был и протопресвитер 
армии и флота о. Георгий Шавель-
ский.

Главный священник русской 
армии не только не встретил святыни 
подобающим образом, но и заявил 
Жевахову, что ему «некогда занимать-
ся пустяками». Пораженный посланец 
святителя Иоасафа пришел к выводу, 
что «один этот человек погубит всю 
Россию». Жевахов вполне справедливо 
назвал о. Георгия Шавельского «мало-
верующим и ловким человеком». 

Пренебрежительное отношение к 
святыням произвело на Жевахова 
тягостное впечатление. Недвусмыс-
ленное повеление святителя Иоасафа 
не было исполнено. Но даже несмотря 
на это Жевахов отмечал, что «во время 
пребывания святыни в Ставке не было 
не только поражений на фронте, а, 
наоборот, были только победы». 

После поездки Жевахова в Ставку 
начали активно циркулировать слухи 

о назначении его товарищем обер-
прокурора Св. Синода. Эти слухи 
имели под собой основу. Государыня 
Императрица после личного знаком-
ства с Н. Д. Жеваховым увидела в нем 
человека, обладающего необходимы-
ми качествами для государственного 
чиновника, особенно в то непростое 
время: искренней верой, твердыми 
монархическими убеждениями и ком-
петентностью в делах Церкви. Поэто-
му Царица начала предпринимать уси-
лия для назначения Жевахова. Сде-
лать это было не так просто.

Назначению Жевахова товарищем 
обер-прокурора препятствовали не 
только формальные обстоятельства: 
он был чиновником 5 класса, а долж-
ность товарища обер-прокурора соот-
ветствовала в «Табели о рангах» 3 
классу, т. е. пришлось бы нарушить 
порядок чинопроизводства. Но это 
препятствие можно было преодолеть. 
Сложнее было преодолеть другое — 
вдруг возникшее — препятствие: как 
только стало известно о желании Госу-
дарыни и Государя назначить Жевахо-
ва, против него была развязана кампа-
ния лжи и клеветы со стороны при-
дворных кругов и либеральной прес-
сы. Он тут же попал в число «распу-
тинцев», «представителей темных 
сил». Недоброжелатели рассматрива-
ли его поездку в Ставку как попытку 
«сделать карьеру на религии».

Слухи и сплетни вокруг своего 
имени весьма тяготили Жевахова. А 
возможность высокого назначения 
пугала нелегкой ношей ответственно-
сти. С новой силой возникли мысли о 
бегстве из мира. Как человек искренне 
верующий, Жевахов за разрешением 
своих сомнений поехал к старцам 
Оптиной Пустыни. Там он получил 
благословение от старца Анатолия 
(Потапова), который при этом сказал 
примечательные слова: «Судьба Царя 
— судьба России. Радоваться будет 
Царь, радоваться будет и Россия. 
Заплачет Царь, заплачет и Россия, а… 
не будет Царя, не будет и России. Как 
человек с отрезанной головою уже не 
человек, а смердящий труп, так и Рос-
сия без Царя будет трупом смердя-
щим. Иди же, иди смело, и да не сму-
щают тебя помыслы об иночестве: у 
тебя еще много дела в миру. Твой 
монастырь внутри тебя; отнесешь его в 
обитель, когда Господь прикажет, 
когда не будет уже ничего, что станет 
удерживать тебя в миру». 

Наконец 15 сентября 1916 г. Госу-
дарь Император дал в Царской Став-
ке указ Правительствующему Сенату: 
«Помощнику статс-секретаря Госу-
дарственного Совета сверх штата, в 
звании камер-юнкера Двора Нашего 
статскому советнику князю Жевахову 
Всемилостивейше повелеваем быть 
исправляющим должность товарища 
обер-прокурора Св. Синода, с остав-
лением в придворном звании». Обер-
прокурором по настоянию Государы-
ни еще в августе стал Николай Павло-
вич Раев. Жевахов и Раев оказались 
единомышленниками в воззрениях 
на церковно-государственные задачи, 
и Николай Давидович с энтузиазмом 
принялся за новое дело. 6 декабря 
1916 года Жевахов был награжден 
орденом Св. Владимира 4-й степени, 
к которому его представляли еще за 
три года до этого. 1 января 1917 года 
он был пожалован званием камерге-
ра Высочайшего Двора и произведен 
в чин действительного статского 
советника.

Анатолий Степанов
Из книги «Черная сотня»

ОТЕЧЕСТВУ ОПОРА
Вглядываясь в былое

Продолжение следует

Плоды революции (после разрушения Храма Христа Спасителя)
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Насколько уникально наше 
время, как преодолеть 
период духовной рассла-

бленности, что делать, если рядом 
нет опытного духовника, как 
молиться и выстраивать церков-
ную миссию, что представляет из 
себя современное монашество и 
почему семьянину нужно читать 
патерики, — на эти и другие вопро-
сы отвечает известный греческий 
проповедник митрополит Лима-
сольский Афанасий.

— Владыка, у Вас нет ощуще-
ния того, что мы живем в ненор-
мальное время? Мой вопрос 
похож на брюзжание: ведь во все 
времена говорили, что прежде и 
солнце было ярче, и трава зеле-
нее, и люди добрее. Однако общее 
ощущение тревоги и безпокой-
ства свойственно сейчас многим 
людям, не только христианам.

— Я думаю, что мы тоже повзросле-
ли и постарели, поэтому видим прошед-
шее в лучшем свете, как что-то более 
приятное, чем настоящее. Безусловно, 
мир направляется к последним време-
нам. Однако для христианина не суще-
ствуют «вчера» или «завтра» — суще-
ствует только «сегодня», которое про-
живается в Таинстве Церкви, в Боже-
ственной литургии, в присутствии Бога. 
Отмечая церковные праздники, мы 
говорим: «Сегодня рождается Христос, 
сегодня Крещение Господне, сегодня 
Христос распинается». Подобным обра-
зом мы проживаем сегодня и Царствие 
Небесное, которое придет в конце. Я 
думаю, дорогой мой, что мы должны 
благодарить Бога за Царствие Небесное. 
Как говорил старец Паисий, чем больше 
у нас трудностей, тем более нас благо-
словляет Бог.

— Пусть в Церкви не суще-
ствуют «вчера» и «сегодня», но 
за церковной оградой происхо-
дят очень странные вещи: уза-
кониваются однополые союзы, 
где-то стало возможным уби-
вать стариков — по их желанию, 
а возможно, и по желанию тех, 
кому они надоели. Мы наблюда-
ем необыкновенную пропаганду 
разврата, видим, как беззаконие 
осуществляется на наших гла-
зах. Неужели мы не правы, когда 
говорим, что наш мир сильно 
отличается от того, каким он 
был еще 50 лет назад?

— Нам жалко, что наши братья не 
знают Святого Евангелия и совершают 
те вещи, которые вы описали. Мы 
молимся о них и обо всем мире.

Но посмотрите: Церковь всегда 
находилась в трудных условиях. Она 
появилась, когда существовало идоло-
поклонство. На протяжении веков ее 
преследовали. Вспомните, что было в 
России еще несколько десятков лет 
назад. И при этом Церковь идет своей 
дорогой. Мы не отчаиваемся, а благода-
рим Бога за то, что мы — в Церкви, 
молим Бога, чтобы в ней остаться. 
Молимся за людей, которые вне Церк-
ви, чтобы эти наши братья познали 
Бога, ведь мы также несем за это ответ-
ственность. Мы знаем, что князь мира 
сего вне Церкви — это диавол. Но Хри-
стос победит диавола, и те люди, кото-
рые хотят правды Христовой, будут 
вечно с Ним. Великой ответственностью 
людей, находящихся в Церкви, являет-
ся проповедовать истину Евангелия тем 
людям, которые этого хотят.

— В 1990-х годах в России был 
колоссальный духовный подъем. 
А сейчас мы явственно наблюда-
ем охлаждение к вере. И получа-

ется, что те люди, которые 
должны становиться сынами 
Царства, выбирают совсем дру-
гое царство и совсем другого вла-
дыку, не Христа. Как христиа-
нам возгревать в себе ревность?

— Отпадение людей от Христа всег-
да являлось причиной скорби для хри-
стиан, но также и стимулом для прояв-
ления любви и молитвы за этих отпав-
ших. Мы должны относиться к тем, кто 
не верят во Христа, с огромной любо-
вью и большой скорбью. Христос гово-
рит нам в Евангелии, что наши дела 
должны быть светом для людей, чтобы 
они познали Бога (см. Мф. 5,16).

Мы виноваты в том, что есть люди, 
которые не знают Христа. Мы должны 
чувствовать огромную ответственность 
за души этих людей. Если мы станем 
святыми, тогда привлечем людей ко 
Христу. Но наша проблема в том, что 
нам недостает святости. И таким обра-
зом мы несправедливы по отношению 
к нашим братьям, которые не видят в 
нас святости, а потому и не подходят, 
не приближаются к Евангелию. Так что 
то, что нам действительно нужно, — это 
святость и святые люди в Церкви.

— Вопрос был немного о дру-
гом: каким инструментом воз-
гревать в себе христианскую 
веру и стремиться к святости, 
если наступает охлаждение 
после первых горячих лет нео-
фитства? Мы видим, что тра-
гедии происходят даже в семьях 
священников. Одного знакомого 
священника бросила жена, раз-
велись некоторые знакомые 
семинаристы. Недолжное про-
исходит там, где подобного, 
казалось бы, просто не может 
быть. На чем современные хри-
стиане должны сосредоточи-
вать наибольшее внимание, 
чтобы это не происходило?

— Безусловно, наша жизнь будет 
полна искушений всегда. И, конечно, 
все эти искушения будут направлены 
на искоренение нашей любви к Богу. 
Кроме внимания и того подвига, кото-
рый мы должны совершать в нашей 
жизни, очень важно для человека, 
который хочет сохранить тепло в серд-
це, иметь святого и добродетельного 
духовника, к которому можно обра-
титься в трудные моменты искушений. 
И тогда тот с помощью благодати Свя-
того Духа будет нам помогать, чтобы не 
исчезла из нашего сердца любовь к 
Богу. Но мы также должны питать 
свою душу, молясь и читая духовные 
книги. Так с помощью духовного отца 
мы сможем выдерживать эти тревол-
нения, которые происходят в нашей 
жизни и вокруг нас.

— Вы сказали, что хорошо 
иметь святого духовника. Но 
ситуация в России складывает-
ся так, что у нас очень много 
молодых священников, у кото-
рых вначале просто нет духов-
ного опыта и каких-то особых 
духовных даров. Как поступать 
большинству христиан, у кото-
рых нет возможности общать-
ся с людьми святой жизни?

— Старец Паисий говорил, что 
когда нет помощи от человека, тогда 
есть обильная помощь от Бога. И, 
конечно, то, что говорит наш дорогой 
брат, — это очень логично. Но, тем не 
менее, по логике Бога это не так. 
Господь не нуждается ни во мне, ни в 
ком-либо еще — даже в старцах Пор-
фирии или Паисии. Господь может 
совершать Свое дело Сам в душах 
людей, поэтому мы никогда не должны 
отчаиваться.

Церковь является таинством при-
сутствия, явления Бога в мир. Если бы 
какой-то человек пошел к старцу Паи-
сию, не имея веры, то не получил бы и 
никакой пользы. И обратно: если ты с 
верой и со смирением во имя Христово 
идешь к духовнику, который еще молод, 
то получишь ответ, который будет соот-
ветствовать воле Божией.

На Афоне я слышал такую историю. 
У одного монаха умер духовник. Тогда 
он надел одежды старца на бревно и 
сказал: «Поскольку у меня нет духовни-
ка, буду вопрошать это бревно». Так он 
и стал поступать. И вот однажды, задав 
бревну вопрос, монах услышал голос: 
«Нет, не делай этого!»

Так что Господь действует в соответ-
ствии с нашей верой. Я очень хорошо 
понимаю то, о чем вы говорите, но беда 
нам, если мы будем опираться на людей, 
а не на Бога. Даже в Греции далеко не 
все знали старцев Паисия и Порфирия 
при их жизни, а это были уникальные 
святые. Важно, что Церковь Христова 
продолжает свой путь.

— Если вера человека живая, 
если он любит Бога, то кроме 
как в Боге и Его Церкви он уже ни 
в чем не нуждается. Но если 
охладевают вера и ревность и 
появляется потребность в этом 
мире, который, по словам апо-
стола, «лежит во зле», как спа-
саться тогда?

— Пусть такой христианин делает 
то, что сделал некогда апостол Петр, 
когда начал тонуть. Он возопил: «Госпо-
ди, спаси меня!» И Господь протянул 
руку и спас.

Христос — жив! Он всегда рядом. И 
тот, кто к Нему обратится, получит 
помощь.

— А если молишься, но нет 
видимых ответов на молитвы, 
если кажется, что Бог молчит?

— Если человек будет ждать резуль-
тата своей молитвы, он никогда его не 
увидит, потому что само начало молит-
вы — уже неверное. Я не молюсь для 
того, чтобы увидеть какой-то плод или 
результат. Я молюсь для того, чтобы 
мне простились грехи, чтобы Господь 
помиловал меня.

Господь дает нам Свои Тело и Кровь, 
отпускает грехи, через Церковь дает 
благодать Святого Духа. Поэтому для 
нас достаточно молить Бога о Его мило-
сти со смирением и простотой. Смирен-
ный человек верит Богу и не сомневает-
ся, слышит его Господь или нет. Если ты 
хочешь увидеть результаты молитвы, 
это означает, что ты сомневаешься в 
этом. И поскольку Господь не хочет 
повредить нам нашей же гордостью, то 
скрывает плоды нашей молитвы. Впол-

не возможно, что Он явит их нам, когда 
мы смиримся, когда сможем насладить-
ся плодами молитвы, даже сами того не 
поняв.

Один старец сказал монаху, кото-
рый все время хотел увидеть плоды 
своей молитвы: «Ты похож на человека, 
который посадил семя в землю и каж-
дый день выкапывает его посмотреть, 
пустило оно корни или нет. Оставь это 
семя в земле, поливай его, ухаживай за 
ним, и потом оно само прорастет».

— Но как объяснить эту исти-
ну людям, далеким от Церкви? 
Многие относятся к жизни как к 
супермаркету, куда можно при-
йти и что-то быстро купить. 
Поставят свечу — и Господь дол-
жен исцелить от рака, помочь в 
обмене квартиры, устроить на 
работу и так далее.

— Мы не являемся адвокатами Бога. 
Не всегда мы должны объяснять, что 
делает Бог по отношению к каждому 
человеку. Мы должны научить людей 
любить Бога любовью детей, а не посе-
тителей супермаркета.

Нужно иметь доверие к Богу, дове-
рие к Промыслу Божию. Господь будет 
говорить с сердцем каждого человека, и 
мы не должны волноваться и пережи-
вать, что будет с миром и людьми. Хри-
стос — Спаситель мира. Он распялся за 
людей. Он не будет несправедлив по 
отношению к кому бы то ни было. 
Господь обратится к сердцу каждого 
человека, когда будет нужен. Если Бог 
молчит, молчим и мы.

И мы должны предоставлять душу 
каждого человека Промыслу Божию. 
Иногда приходится пережить множе-
ство скорбей, испытаний, непонимания 
для того, чтобы почувствовать Бога в 
своем сердце. Помните Иова Много-
страдального? Господь попустил ему 
пройти через огромное количество 
испытаний и обратился к нему со слова-
ми лишь в самом конце. Господь знает, 
когда говорить с сердцем человека. Мы 
должны иметь доверие Богу, доверие 
Его любви ко всему миру. Когда мы 
видим, что какой-то человек нуждается 
в Боге, тогда мы должны молиться об 
этом человеке, и Господь, безусловно, 
затронет его сердце.

— Но как тогда Церкви осу-
ществлять свою миссию? Если 
Вы говорите, что не надо безпо-
коиться о том, что будет с 
миром, что Господь Сам в извест-
ное время заговорит с сердцем 
человеческим, то получается, 
нам не нужно переживать о 
том, придут ли люди в Церковь и 
когда это произойдет. Но мы же 
должны и сами что-то делать, 

«МЫ ВИНОВАТЫ В ТОМ, ЧТО ЕСТЬ 
БЕСЕДА С МИТРОПОЛИТОМ АФАНАСИЕМ ЛИМАСОЛЬСКИМ О ПОСЛЕДНИХ ВРЕМЕНАХ, 

Мир Мой даю вам

Митрополит Лимасольский Афанасий 
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чтобы привести людей в храм. 
Какова должна быть правиль-
ная миссия Церкви?

— Сеятель сеет семя в поле, а потом 
молится, чтобы Господь взрастил это 
семя, и не переживает. Так же и мы 
должны сеять семя, поливать его, уха-
живать, но не переживать о том, как оно 
выращивается.

— Тогда до каких пределов мы 
можем сближаться с миром, 
чтобы пытаться на него воз-
действовать? В Русской Церкви 
давно ведется дискуссия о том, 
какие методы допустимы в мис-
сионерстве. Можно ли, к приме-
ру, священникам ходить на рок-
концерты, играть в футбол и 
тому подобное? Можно ли с 
помощью таких методов при-
влечь людей в Церковь?

— Я думаю, что мир не нуждается в 
том, чтобы мы присутствовали на рок-
концерте или футболе. Я думаю, что 
мир нуждается в том, чтобы мы были 
там, где нас могут найти, — то есть в 
церкви, у аналоя, на исповеди, готовы-
ми к духовной беседе. Людям нужно 
услышать от нас слово Божие. Людям 
нужно от нас то, чтобы мы принимали 
их с любовью и добротой. Они не нуж-
даются в нашем присутствии на футбо-
ле или в том, чтобы мы ходили и выпи-
вали на дискотеке. Им нужна наша 
любовь, доброта и святость жизни.

— Два года подряд Вы приез-
жали в Россию на конференцию 
по монашеству. Как бы Вы оха-
рактеризовали его современное 
состояние?

— Я очень тронут, что и Святейший 
Патриарх Кирилл, и архипастыри, и 
пастыри обезпокоены современным 
монашеством. Безусловно, есть много 
вещей, которые нужно замечать, кото-
рым нужно уделять большое внимание, 
что-то изменить, но это касается не 
только России, но даже и Афона. В каж-

дом месте есть свои традиции, свои пра-
вила, свои люди. И монашество прояв-
ляется и живет в том месте, где оно есть, 
в окружении местных людей. Я думаю, 
что все идет очень хорошо. Это не зна-
чит, что я не знаю реальности. Я вижу, 
что все развивается естественным обра-
зом, я вижу желание и стремление игу-
менов и игумений исправить какие-то 
недостатки и научиться чему-то лучше-
му.

— Есть ли связь между хоро-
шими христианскими семьями и 
хорошим монашеством?

— В своих беседах я говорю о том, 
что хороший монах мог бы быть хоро-
шим семьянином, а плохой монах, если 
бы и женился, был семьянином пло-
хим. Цель христианина и в монашестве 
и в браке одна и та же — вечный брак со 
Христом. И к этому нужно стремиться и 
в монашестве и в семье. Вы меня спро-
сите: может быть, в монашестве лучше? 
Но я не могу так сказать. Каждый чело-
век должен поступать так, как ему удоб-
нее, чтобы найти Христа.

— Часто мы слышим: «Что 
могут монахи понимать в 
семейной жизни?»

— Нужно смотреть в суть, а суть 
одна и та же. В писаниях монахов-
аскетов описывается то, как человек 
преодолевает свой эгоизм и страсти, 
как в себе самом избавляется от ветхого 
человека, для того чтобы войти в обще-
ние с самим собой, другими людьми и, 
главным образом, с Богом. Человек, 
состоящий в браке, должен читать пате-
рики, чтобы знать, как выстроить хоро-
шую семью, потому что в патериках 
находятся ответы на многие жизнен-
ные проблемы.

— Владыка, есть ли у Вас как 
у правящего архиерея большой 
епархии, настоятеля и духовни-
ка многих монастырей, возмож-
ность исповедовать народ и 

вообще вести духовное руковод-
ство мирян?

— Во всем греческом мире, а не 
только на Кипре, епископы посвящают 
большое количество времени исповеда-
нию своей паствы. Причем наша испо-
ведь отличается от исповеди в России. 
Насколько я знаю, у вас исповедь доста-
точно краткая, сводящаяся к названию 
грехов. У нас же люди привыкли испо-
ведоваться по-другому: исповедь может 
занимать по нескольку часов, потому 
что человек рассказывает о своих гре-
хах, о своих проблемах, задает вопросы, 
то есть говорит обо всем, что его безпо-
коит.

Несколько дней назад ко мне при-
шел исповедоваться один молодой учи-
тель. Пришел он в пять часов вечера и 
ушел в шесть часов утра. Слава Богу, он 
был один (Владыка смеется).

— Если Вы так много испове-
дуете, значит, знаете общее 
состояние душ своих пасомых. 
Какие грехи наиболее типичны 
для нашего времени?

— Одна из причин, почему я испове-
дую лично, состоит в том, что я не хочу 
терять общение с людьми, не хочу 
сидеть в офисе и быть каким-то органи-
затором. Исповедь — самый простой 
способ узнать, о чем думают люди, чем 
они озабочены, какие у них проблемы. 
Я очень радуюсь, когда люди видят в 
своем епископе отца. Радуюсь, когда 
знаю, что люди могут придти ко мне в 
церковь, разыскать меня, чтобы расска-
зать о своих проблемах.

К себе в епархию, в офис, я хожу 
один или два раза в месяц. Там я ощу-
щаю себя как мэр и потому предпочи-
таю находиться в храме и там видеться с 
людьми. Храм — естественное место для 
епископа.

— И все же, какое, по Вашему 
мнению, самое большое духовное 
заболевание нашего времени?

— Понимаете, важно не название 
греха («убийство», «аборт», «блуд»...), 
важна суть, а суть любого греха в том, 
что человек отпал от Бога.

По-гречески слово «грех» (ἁμαρτία) 
означает «непопадание в цель». Когда 
древние греки пускали стрелу и прома-
хивались, они говорили: «Имартон!» 
(ἥμαρτον), по-русски — согрешил, то 
есть попал мимо цели. И когда человек 
не имеет Христа в своем сердце, тогда 
он делает неправильные выборы.  

Я стал духовником и начал испове-
довать, когда еще жил на Афоне и был 
очень молод. Однажды я спросил стар-
ца Паисия, что мне спрашивать у людей, 
которые приходят на исповедь. Дело в 
том, что некоторые из них просили, 
чтобы я сам задавал им вопросы, а они 
уже отвечали. И тогда старец Паисий 
сказал мне: «Избегай вопросов, но уж 
если люди очень настаивают, то тогда 
пусть первым твоим вопросом будет 
“Любишь ли ты Бога? Какие у тебя отно-
шения с Богом?” Затем спрашивай, 
любит ли человек людей вокруг себя, 
любит ли себя и всю ситуацию вокруг 
себя, а потом уже разузнавай обо всем 
остальном». Потому Господь и говорит, 
что первая и наибольшая заповедь — 
возлюбить Господа Бога всем сердцем 
своим (см. Мф. 22,37-38). А к этому при-
ложится и остальное.

— Вы упомянули старца Паи-
сия. Наверняка в Вашей памяти 
часто звучат какие-то поуче-
ния старцев Паисия, Порфирия и 
Иосифа.

— Это правда. Господь устроил так, 
что когда я еще был студентом, совсем 
молодым человеком, я познакомился со 
многими современными святыми. Я 

знал старца Афанасия из монастыря. В 
другом монастыре на Кипре я общался с 
другим старцем Афанасием, тоже очень 
добродетельным. Затем, по приезде в 
Грецию, я познакомился со старцем 
Ефремом, старцем Харалампием из 
монастыря Дионисиат, старцем Ефре-
мом, который сейчас в Америке, в Ари-
зоне, со старцем Иосифом, который был 
моим духовником и постригал меня в 
монашество. Господь удостоил меня 
познакомиться со старцем Порфирием, 
старцем Иаковом с Эвбеи, старцем 
Филофеем, старцем Софронием из 
Эссекса, старцем Эмилианом из мона-
стыря Симонопетра и многими другими 
старцами, чьи имена не так известны. 
Ото всех них я слышал очень много поу-
чений и слов.

И общее впечатление, которое про-
изводили все эти люди, состояло в том, 
что они — здоровы. Здоровы духовно, 
психически и психологически благода-
ря благодати Божией. У них не было 
каких-то недостатков, они не были 
людьми крайностей. Старцы были 
уравновешенными людьми, очень рас-
судительными и деликатными. Они 
были наполнены любовью к Богу, 
любовью к человеку и были очень 
радостны.

Когда ты смотрел на кого-то из них, 
то думал о том, что вот таким Господь 
создал человека, потому что они сохра-
няли в себе образ Божий и были похожи 
на своего Бога Отца. Все они были деть-
ми Церкви. Все они учили всегда хра-
нить связь с Церковью, всегда находить-
ся в общении с ней, иметь мир в душе, 
несмотря на все обстоятельства жизни, 
и на все смотреть через Христа. Я бы мог 
очень много времени говорить о них, но 
не хочу тратить время.

— И все же наверняка были 
какие-то конкретные поучения, 
которое запомнились в наиболь-
шей степени. То, что Вы чаще 
всего вспоминаете в разговоре с 
другими людьми.

— Старец Паисий всегда призывал 
добросовестно трудиться, чтобы не рас-
страивать Бога. В частности, он говорил: 
«Я знаю, что достоин ада, но я не хочу 
идти в ад, чтобы не расстроить Христа».

Старец Ефрем из Катунаки повто-
рял, что для монаха послушание — это 
все.

Старец Порфирий говорил, что Бог 
— это все: «Со Христом — везде и куда 
угодно. И даже в ад, если вместе со Хри-
стом, то с радостью пойдем».

Опыт жизни этих святых был одним 
и тем же: все они жили Христом. Я 
помню, когда наш старец Иосиф прихо-
дил обедать вместе с нами и читалось 
какое-то духовное поучение или какая-
то духовная книга, то, как только он 
слышал слово «Христос», сразу же 
начинал плакать и не мог больше есть.    

— Владыка, позвольте выра-
зить Вам огромную благодар-
ность за столь поучительную 
беседу. Не могли бы Вы в каче-
стве эпилога сказать слово для 
своих читателей в России?

— Я не могу и не имею сказать что-
либо от себя. Все те беседы и проповеди, 
которые изданы нашими братьями в 
России, за что я им очень благодарен, 
— это тоже слова не от себя.

Я могу лишь сказать, что нам всем 
необходимо полюбить Христа, что если 
мы будем иметь Его в своем сердце, то 
все будет хорошо. А если этого не прои-
зойдет, то все будет плохо.

С митрополитом Лимасольским 
Афанасием беседовал Антон Поспелов

Переводила с новогреческого 
Алевтина Волгина
Православие.Ru

ЛЮДИ, НЕ ЗНАЮЩИЕ ХРИСТА»
ДОВЕРИИ БОГУ И ЦЕРКОВНОЙ МИССИИ

Мир Мой даю вам

Старцы Паисий Святогорец, Иаков Цаликис (стоит), Иосиф Исихаст и Порфирий Кавсокаливит
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Более века это имя пребыва-
ло в забвении, вне поля зре-
ния отечественных исследо-

вателей и педагогов, меж тем 
Рачинский в свое время был 
известным общественным деяте-
лем, теоретиком и практиком рус-
ской народной школы, собесед-
никами которого и конфидента-
ми по переписке были В. Розанов, 
П. Чайковский, Л. Толстой, К. 
Победоносцев.

Стараниями Сергея Александрови-
ча Рачинского были воссозданы Обще-
ства трезвости, которые к началу XX в. 
охватили десятки тысяч человек по 
всей Империи. Пьянство тогда почита-
лось за порок, хотя следует помнить, 
что до 1917 г. Россия была самой непью-
щей страной Европы, уступая трезвен-
ническую «пальму первенства» лишь 
Норвегии.

За подвижнический труд С. А. 
Рачинского благодарили Государи 
Александр III и Николай II. А среди 
учеников Рачинского были выдаю-
щийся художник Н. П. Богданов-
Бельский (автор картин «Устный счет. 
В народной школе С. А. Рачинского, 
1895», «Дети за пианино, 1918» и др.), а 
также известный священник из Санкт-
Петербурга Александр Васильев, зако-
ноучитель царских детей.

Мы беседуем с членом Союза писа-
телей России, журналистом И. В. Уша-
ковой, составителем книги статей и 
писем русского педагога-просветителя 
С. А. Рачинского (1833–1902) «Из 
доброго сокровища сердца своего» 
(Издательство «Родное пепелище», 
Нижний Новгород, 2013).

– Ирина Владимировна, что 
побудило Вас обратить внима-
ние на личность Сергея Алексан-
дровича Рачинского, который 
сегодня у нас малоизвестен?

 – Рачинского мало помнят в среде 
столичной интеллигенции, но для 
Тверской и Смоленской земли он все-
таки еще остается светочем, символом 
любви и самоотдачи на благо ближне-
го, на благо «малых сих». И мы можем 
видеть в последнее время, как то в 
одном, то в другом уголке России воз-
никают духовно-просветительские 
центры им. С. А. Рачинского, Общества 
трезвости его имени.

Рачинские перешли в подданство 
России после Смутного времени. Отец 
будущего педагога-просветителя А. А. 
Рачинский во время Отечественной 
войны 1812 г. служил капитаном 
Муромского пехотного полка, в 1820-
1840-е гг. состоял Бельским уездным 
предводителем дворянства Смолен-
ской губернии.

Бельский уезд, как отмечал Сергей 
Рачинский, был размером с немецкое 
герцогство. Вот это немалое простран-
ство и стало нивой для трудов народно-
го учителя, который оставил кафедру 
ботаники в Московском университете, 
оставил светские общества Берлина, 
Веймара и Москвы, где был уважаем 
Федором Тютчевым и Константином 
Аксаковым, Ференцем Листом и 
Петром Чайковским и многими други-
ми гениальными его современниками. 
Свои знания и опыт Рачинский пере-
нес в сельскую школу. На его средства 
и его трудом в Бельском уезде было 
создано более 30 школ, некоторые с 
общежитиями, а школа в селе Татево 
Бельского уезда Смоленской губернии 
(ныне Оленинского района Тверской 
области) – с лечебницей; был создан 
профессиональный церковный хор и 
подготовлены десятки учителей из 
крестьян. В то время, когда в мире уже 
раздувался пожар мировой револю-

ции, учителя и священники из кре-
стьян, не оторванные, как большая 
часть интеллигенции, от родной почвы, 
России были нужны как воздух. И 
Рачинский это понимал как философ; 
знал как ученый мирового уровня; чув-
ствовал как истинный христианин...

Сегодня уже нет того крестьянского 
мира, на мощь которого уповал народ-
ный учитель, но теория и практика 
школы Рачинского вполне может быть 
введена в сегодняшнюю школу. Я 
убеждена, что только такая практика, 
какую использовал Рачинский, выве-
дет русскую педагогику из того тупика, 
в который ее завели постсоветские 
реформы.

– В чем Вам видится суть 
учений С. А. Рачинского и цен-
ность их для Русского Мiра?

– Рачинский во главу угла ставил 
интересы своего народа, попросту гово-
ря, тех крестьян, которые и обезпечили 
процветание его дворянского гнезда. 
Значит, следовало печься о Правосла-
вии, которое и удовлетворяло религи-
озное чувство крестьянина, и сохраня-
ло его нравственные устои, и давало 
почву для развития народного искус-
ства, да и сохраняло в целости семьи, 
государство и, как следствие, весь Рус-
ский Мiр.

В школе Рачинского наряду с ариф-
метикой и грамматикой изучался 
Закон Божий, церковнославянский 
язык, разъяснялась Псалтирь, дава-
лись азы иконописи. Священник и учи-
тель в школе являли собой симфонию. 
Ко всему прочему девочек в школе обу-
чали рукоделию, а мальчиков – сто-
лярному делу. При школе имелся 
земельный участок, где дети не просто 
трудились, но изучали основы ведения 
приусадебного хозяйства. А это умение 
– подспорье в жизни. (И как не вспом-
нить об этом сегодня, покупая на 
московском рынке израильскую или 
египетскую картошку). Рачинский, 
профессор ботаники, выращивал ред-
кие сорта трав и деревьев, привозимых 
им со всего мира. Это тоже давало 
детям и определенные знания, и инте-
рес к делу. Паломничества к святым 
местам также были введены в школь-
ную практику учителем Рачинским.

А теперь посмотрим: есть ли что-
либо из вышеперечисленного, что 
сегодня не нужно для сельской школы, 
да и для городской? Думаю, что нет.

– Повлияли ли Ваши родовые, 
земляческие привязанности на 
восприятие личности Рачинско-
го?

– Конечно. Мои прадеды по мате-
ринской линии учились в Глуховской 
школе, созданной Рачинским. Несколь-
ко дальних родственников жили в 
самом Татеве и детьми вошли в сюже-
ты картин Н. П. Богданова-Бельского, 
тоже ученика Рачинского, чьи полотна 
теперь стали всемирно известными, 
хранятся в музеях Москвы, Санкт-
Петербурга, Берлина.

Бельская земля (ныне это часть 
Тверской и часть Смоленской обла-
стей) дала миру наряду с выдающимся 
педагогом Рачинским и великого свя-
того – просветителя Японии, архиепи-
скопа Николая (Касаткина). Он был 
современником и земляком татевского 
учителя. Новообращенные в Правосла-
вие святителем японцы приезжали в 
Татево, некоторые из них стали крест-
никами Рачинского, опыт татевской 
школы был воспринят в Японии.

– Лев Толстой, гений русской 
литературы, хотел что-то 
взять из практики Рачинского 
для своей сельской школы? И 
вообще, как соотносятся школы 
Толстого и Рачинского?

– Рачинский и Толстой познакоми-
лись еще в годы юности – в московской 
квартире Рачинского на Малой Дми-
тровке, напротив Страстного монасты-
ря. Впоследствии Толстой обращался к 
Рачинскому, чье мнение высоко ценил, 
за советами: как переработать тот или 
иной отрывок из «Войны и мира», 
какие-то части романа «Анна Карени-
на», и по другим поводам. И получал 
советы Рачинского. Эта переписка 
частично вошла в книгу.

Сельская школа была предметом 
общей любви писателя и ученого. «Все 
интересы у нас с Вами общие, – писал 
Толстой Рачинскому. – Я не мог и не 
могу войти в школу…, чтобы не испы-
тать прямого физического безпокой-
ства, как бы не просмотреть Ломоно-
сова, Пушкина, Глинку, Остроградско-
го, и как бы узнать, кому что нужно…». 
С таким же чувством и Рачинский под-
ходил к школьному делу. Нельзя ска-
зать, что кто-то из них использовал 
практику той или иной школы, они 
просто делали общее дело. Рачинский 
восхищался книгами для детей Тол-
стого, считал, что благодаря им дети 
скорее переходят к восприятию пуш-
кинской прозы.

Но, по сути, школа Рачинского и 
школа Толстого – это в корне разные 
воспитательные учреждения. Толстой, 
как известно, устраивал школу на 
основе своих религиозных соображе-
ний, которые в конце жизни разруши-
ли его личность, а многих его учени-

ков сделали даже бунтовщиками и 
каторжниками... Школа же Рачинско-
го была русской классической церков-
ной школой, одновременно общин-
ной, что было просто, понятно и есте-
ственно для крестьянского мира.

Но их отношения остались друже-
скими до конца. В одном из последних 
писем Толстого к Рачинскому сквозят 
все те же любовь и уважение...

Скажу также, что Рачинский при-
надлежал к научному обществу вто-
рой половины XIX в., наряду с Н. Я. 
Лясковским, С. А. Усовым, А. Г. Столе-
товым.

Дарования Рачинского прояви-
лись и в области словесности: в годы 
пребывания в Европе он написал 
художественно-исторические работы 
о Рафаэле, на его стихи Ференц Лист 
сочинил гимн святому Франциску 
Ассизскому. Его перевод на немецкий 
язык «Семейной хроники» С. Т. Акса-
кова, опубликованный в 1858 г. в 
Лейпциге, вызвал лестные отклики 
немецких классиков. Книга Рачинско-
го «Сельская школа» переиздавалась 
четырежды. За этот труд Академия 
наук в 1891 году избрала Рачинского 
членом-корреспондентом по отделе-
нию русского языка и словесности.

А по натуре это был тихий подвиж-
ник. Философ. Племянник поэта Евге-
ния Боратынского, он вышел из 
«Золотого века» пушкинской поры, из 
татевской усадьбы, где были собраны 
уникальные коллекции портретов, где 
хранили переписку Боратынских, 
Пушкина, Тютчевых, Карамзина…

Друг Рачинского философ В. В. 
Розанов писал о нем: «Уединенный 

обитатель родового своего поместья, 
он был философом в изящном древ-
нем смысле: без профессии, без ремес-
ла, без диплома, но по вдохновению». 
Рачинский и Розанову подсказывал 
что-то в своих письмах, пытался 
выправить метания его воспаленного 
ума. (Раздел книги, куда вошла эта 
переписка, на мой взгляд, едва ли не 
самый познавательный для широкого 
круга читателей).

После своего возвращения в 1872 
году в родовое гнездо Татево Рачин-
ский посвятил всего себя школьному 
делу. Он не имел собственной семьи, 
вел почти монашеский образ жизни. 
Тяжко больной учитель проводил все 
время с крестьянскими детьми: препо-
давал арифметику и грамматику, музы-
ку и рисование, читал с ними мировую 
классическую литературу, предприни-
мал паломнические походы.

– Где и как удалось собрать 
сведения, материалы для книги?

Неизвестные имена

ИРИНА УШАКОВА: «РАЧИНСКИЙ – ЭТО ФИГУРА
БЕСЕДА С СОСТАВИТЕЛЕМ КНИГИ СТАТЕЙ И ПИСЕМ

На крыльце Татевской школы. Стоят Михаил Емельянов, Сергей Сеодзи, Семен Толстой, 
Антон Альховиков; сидит в центре С.А. Рачинский,  рядом с ним Александр Воскресенский

С. А. Рачинский
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– Собирался мною этот материал 
более десяти лет. В основном все тек-
сты были сканированы или переписа-
ны из дореволюционных изданий, хра-
нящихся в Российской Государствен-
ной библиотеке. Тетрадь стихотворе-
ний Рачинского (некоторые включены 
мной в книгу) я обнаружила в архиве 
РГАЛИ. Там же хранится и Рескрипт 
Николая II, в котором Государь обра-
щается с благодарностью к сельскому 
учителю Рачинскому: «…Труды ваши 
по устройству школьного обучения и 
воспитания крестьянских детей, в 
нераздельной связи с церковью и при-
ходом, послужили образованию уже 
нескольких поколений в духе истинно-
го просвещения, отвечающего духов-
ным потребностям народа…». Перепи-
ска Рачинского и Толстого хранится в 
московском музее писателя на Пречи-
стенке. Из всего собранного только 
«Письма к духовному юношеству» 
взяты из Интернета.

– Как удалось осуществить 
Ваш проект? Это же явно, как 
говорят, убыточное мероприя-
тие...

– А разве «мероприятие» Рачин-
ского не было убыточным? Он «спу-
стил» свое имение на устроение сель-
ских школ. В его дневнике есть упоми-
нание о том, что родители приносят в 
школу только муку на хлеб. Остальное 
же обезпечение – и школьные принад-
лежности, а зачастую и одежда, и пита-
ние – все было за счет Рачинских. 
Сестры учителя также жили хлопотами 
по организации школьного дела и 
лечебниц. И матушка их Варвара Абра-
мовна Рачинская (Боратынская), род-
ная сестра поэта Евгения Боратынско-
го, благословляла заботы детей...

Издание книги было немыслимо 
без идейной поддержки нынешнего 
настоятеля татевской Троицкой церкви 
в усадьбе Рачинских протоиерея Вла-
димира Евстигнеева. Его трудами в 
последние годы воссоздано Общество 
трезвости имени С. А. Рачинского. А 
это едва ли не самое важное, что можно 
сегодня предпринять для спасения 
села. Мало того, такие же Общества 
трезвости стали возникать по всей Рос-
сии. В октябре 2012 г. в Татеве состоял-
ся Фестиваль Обществ трезвости, на 
который съехались десятки представи-
телей этих обществ – священники и 
миряне – из разных уголков России. 
Тогда отцом Владимиром и было реше-
но, что для людей, вставших на путь 
трезвения, необходимо издать «Пись-
ма к духовному юношеству о трезво-
сти» Рачинского, которые пользова-

лись огромной популярностью в доре-
волюционной России и вызвали мас-
штабный отклик со стороны духовен-
ства, интеллигенции и крестьян. 
Рачинскому пришли сотни писем со 
всей России. К счастью, он успел до 
Октябрьского переворота передать эту 
переписку в петербургский архив. Там 
они и хранятся.

– Кого Вы видите читате-
лем или, говоря современным 
языком, пользователем книги 
«Из доброго сокровища сердца 
своего»?

– В первую очередь, считаю, эта 
книга – памятник Рачинскому. Исто-
рический памятник, ибо трудами 
народного учителя и его учеников – 
священников, художников, учителей – 
творилась история Отечества. Литера-
турный памятник, поскольку труды 
Рачинского – это высокопрофессио-
нальная публицистика.

Книга адресована как учителям 
сельских и городских школ, так и пре-
подавателям университетов. Напри-
мер, профессор Всеволод Троицкий 
был обрадован моим сообщением о 
выходе этой книги, столь необходимой 
сегодня для ученых и, уверена, акту-
альной для современной школы. Про-
фессор МГУКИ А. А. Парпара взялся 
написать о ней.

Книги расходятся через Общество 
трезвости. На конференции, посвя-
щенной 180-летию С. А. Рачинского, 
прошедшей в татевской школе его 
имени в мае 2013 г., книгу приобрели 
десятки учителей, трудящихся сегодня 
на школьной ниве. Это при их-то 
нищенской зарплате.

Но это издание – не сухой научный 
труд. Описания природы Рачинского 
можно читать как пришвинские рас-
сказы. А его суждения о происходящем 
не только в сельской школе, но и в 
Петербургских академиях или в науч-
ном мире Берлина помогут молодому 
поколению разобраться в историче-
ских хитросплетениях.

Сегодня, когда размывание культу-
ры и падение нравов принимают все 
более угрожающие формы, статьи и 
обращения Рачинского, собранные в 
данной книге – «Народное искусство и 
сельская школа», «О первоначальном 
народном обучении» и другие – это 
прямое обращение к нам, чтобы убе-
речь нас от ложных путей и соблазнов.

– Вы полагаете, что пробле-
мы, которыми был обременен 
русский провинциальный мыс-
литель и педагог Рачинский, 

актуальны в сегодняшней Рос-
сии?

– Рачинский – это фигура не про-
винциальная, а всероссийская, обще-
национальная. «Провинциальный» 
мыслитель Рачинский был «подкован» 
образованием Московского и Берлин-
ского университетов, работал у Герма-
на Шахта в Берлине и у профессора 
Маттиаса Якоба Шлейдена в Йене. 
После защиты магистерской диссерта-
ции «О движении высших растений» в 
1859 г. первым возглавил кафедру 
физиологии растений в Московском 
университете. В 1866 г., защитив док-
торскую диссертацию «О некоторых 
химических превращениях раститель-
ных тканей», стал ординарным про-
фессором Московского университета.

Письма Рачинского на русском, 
французском и немецком языках 
высвечивают личность, глубоко оцени-
вавшую мировые политические про-
цессы и философские искания.

«…Очень заинтересованы мы гер-
манским кризисом. Решимость импе-
ратора Вильгельма ad absurdum, тяго-
теющий над Европой кошмар милита-
ризма может иметь последствия необо-
зримые. Союз папы с демократией и 
социализмом в Америке уже офици-
альный, скоро повернет и Европу вверх 
дном», – писал «провинциальный» 
мыслитель В. В. Розанову в мае 1893 
года.

На мой взгляд, абсолютно все вызо-
вы, которым стремился противостоять 
Рачинский, присутствуют и в сегод-
няшнем мире. И самая из них стратеги-
чески важная – это образование. 
Вопрос о народном образовании – это 
«…вопрос о будущем России, более 
важный, чем о финансах, судопроиз-
водстве, полиции и вообще о государ-
ственных учреждениях. Ибо как ни 
плохи будут эти учреждения, но когда 
дух народа цел, государство останется 
непоколебимо. Когда же последовало в 
народе нравственное разложение, 
тогда самые превосходные учреждения 
не удержат государство от гибели». Так 
писал педагог-подвижник в своих 
«Заметках о сельской школе».

Мысль Рачинского «…если народ 
погрязнет в невежестве, то позор и про-
клятие нашему мертвому образова-
нию» прозвучала более чем пророче-
ски. Но голосов таких редких подвиж-
ников, как он, было недостаточно. Уже 
дули такие ветры перемен, от которых 
мы и сейчас не можем опомниться.

И сегодня, как во времена Рачин-
ского, чтобы предотвратить нравствен-
ное разложение народа, нам необходи-
мо: устроение школы, где священник и 
учитель занимались бы образованием 
(т. е. приведением человека к образу 
Божию); изучение в школах церков-
нославянского языка (если евреи вос-
создали свой умерший язык – иврит, то 
почему мы не можем пользоваться тем 
великим и объединяющим, что у нас 
есть?); изучение латыни, которая помо-
гает осваивать европейские языки. Соз-
дание Обществ трезвости (были же 
сотни сел по России, где тысячи (!) кре-
стьян, священников и учителей вели 
трезвый образ жизни, трудились и 
приносили огромную пользу государ-
ству). Создание при школах ремеслен-
ных классов для мальчиков; кружков 
рукоделия для девочек; организация 
усадебного хозяйства (это уже и общи-
на, и привязка к своей земле, и хлеб 
насущный, в конце концов).

Рачинский не был ни славянофи-
лом, ни западником. Он старался все 
лучшее Европы и Запада переложить 
на русскую почву, а также все достиже-
ния русской культуры вывести на 
мировой уровень. И это были не просто 
маниловские мечтания. Татевская 

школа в 1900 г. со своими достижения-
ми участвовала во всемирной выставке 
в Париже! А ученик Рачинского Н. П. 
Богданов-Бельский со своими портре-
тами русских крестьян стал еще при 
жизни знаковой фигурой в Прибалти-
ке и Германии.

Пожалуй, нет такой области – куль-
турной и социальной, – которую бы не 
отметил Рачинский в своих «запи-
сках», не указал на ошибки и пути 
исправления. К примеру, ученый был 
озабочен тем, что угасает народная 
песня, собирал остатки этого почти 
утраченного ныне искусства. К нему за 
текстами и нотами народных песен 
обращался П. И. Чайковский. Только 
сейчас мы понимаем, что русская песня 
была частью иммунитета народа.

– Как Вам видится дальней-
шее изучение и распространение 
идей Рачинского?

– В настоящее время по нашей с 
директором татевской школы В. М. 
Марченковой инициативе создается 
«Общество по сохранению наследия 
педагога-просветителя С. А. Рачинско-
го», которое соберет исследователей 
педагогики Рачинского, деятельности 
круга его соратников и корреспонден-
тов, историков по данному периоду 
времени, потомков учеников Рачин-
ского, продолжателей трезвенническо-
го движения, развитого Рачинским, 
просто доброхотов. Даже любители 
усадебной и парковой культуры многое 
могут почерпнуть, прикасаясь к исто-
рии дворянского гнезда Рачинских. К 
слову, в Татеве имеется гостиница при 
Троицкой церкви, где паломники и 
туристы могут отдыхать летом, уча-
ствовать в церковной жизни прихода, 
убедиться лично, что Татевская земля 
богата целебными родниками и лесной 
ягодой.

– Где можно приобрести 
книгу тем, кто заинтересуется 
личностью С. А. Рачинского и его 
деятельностью?

– В лавках Сретенского и Новоспас-
ского монастырей в Москве, в магазине 
«Православная книга» в Белгороде. 
Важно отметить, что средства от прода-
жи книги уже идут на реставрацию 
колокольни Троицкой церкви села 
Татева.

Беседу вел Станислав Минаков
Татево–Оленино–Белгород–

Харьков–Москва 

ИРИНА ВЛАДИМИРОВНА УШАКОВА РОДИ-
ЛАСЬ В П. ОЛЕНИНО ТВЕРСКОЙ ОБЛАСТИ. 
ОКОНЧИЛА ФАКУЛЬТЕТ ЖУРНАЛИСТИКИ МО-
СКОВСКОГО ЭКСТЕРНОГО ГУМАНИТАРНО-
ГО УНИВЕРСИТЕТА (СПЕЦИАЛЬНОСТЬ: ЛИ-
ТЕРАТУРНЫЙ РЕДАКТОР). В 1998-2008 ГГ. 
– КОРРЕСПОНДЕНТ, ОТВЕТСТВЕННЫЙ СЕКРЕ-
ТАРЬ РЕДАКЦИИ «ИСТОРИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА», 
ВЫПУСКАЕМОЙ МЕЖДУНАРОДНЫМ ФОНДОМ 
ИМ. М. Ю. ЛЕРМОНТОВА. АВТОР ДВУХ ПО-
ЭТИЧЕСКИХ СБОРНИКОВ «ПРОБУЖДЕНИЕ» 
(2000), «ПО ВЕЛЕНИЮ РАННЕЙ ВЕСНЫ» 
(2011). СОСТАВИТЕЛЬ СБОРНИКА СТАТЕЙ И 
ПИСЕМ ПЕДАГОГА-ПРОСВЕТИТЕЛЯ С. А. РА-
ЧИНСКОГО «ИЗ ДОБРОГО СОКРОВИЩА СЕРД-
ЦА СВОЕГО...» (2013). ПУБЛИКОВАЛАСЬ В 
ЖУРНАЛАХ: «ПОДВИГ», «РОМАН-ЖУРНАЛ 
XXI ВЕК», «ПУТЕВОДНАЯ ЗВЕЗДА», «КА-
МЕРТОН», ГАЗЕТАХ «РУСЬ ДЕРЖАВНАЯ», 
«СЛОВО». ЛАУРЕАТ ПРЕМИИ «ИМПЕР-
СКАЯ КУЛЬТУРА» ИМЕНИ ЭДУАРДА ВОЛОДИ-
НА (2013). ЧЛЕН ПРАВЛЕНИЯ МЕЖДУНА-
РОДНОГО ФОНДА ИМ. М. Ю. ЛЕРМОНТОВА. 
ЧЛЕН СОЮЗА ПИСАТЕЛЕЙ И СОЮЗА ЖУРНА-
ЛИСТОВ РОССИИ. 

Неизвестные имена

НЕ ПРОВИНЦИАЛЬНАЯ, А ВСЕРОССИЙСКАЯ»
РУССКОГО ПЕДАГОГА-ПРОСВЕТИТЕЛЯ

На террасе дома в с. Татеве братья Сергей и Владимир Рачинские, их мама Варвара Абрамовна
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В интернете появилось сим-
птоматическое высказыва-
ние одного из фрондирую-

щих публицистов и политологов: 
«Дай Бог, чтобы во главе России 
встали умные и добрые люди, 
которые смогли бы с помощью 
остального мира провести эти 
процессы декоммунизации, дето-
талитаризации нашего общества, 
вернуть его в сообщество европей-
ских, христианских или постхри-
стианских, как угодно, народов».

Сообщество европейских народов 
упомянуто здесь всуе. России невозмож-
но ни войти в Европу, ни выйти из нее, 
поскольку наше присутствие в ней - это 
географическая данность, не подлежа-
щая ревизиям. Понятно, что под Евро-
пой в этом изречении подразумевается 
ее западный край и, вероятно, - раз туда 
входят и оттуда выходят - также и те 
балканские страны, которые были бла-
госклонно допущены до присутствия в 
высоком сообществе. Как известно, этой 
блаженной участи сподобились процве-
тающие «общества Восточной и Цен-
тральной Европы» - подразумеваются, 
вероятно, Румыния, Болгария и Алба-
ния, которым позволили «стать вновь 
частью единой Европы, стать частью 
атлантической системы безопасности». 
Характерно, что, отдавая дань реально-
му положению дел, знаменитый поли-
толог вслед за «единой Европой» упо-
минает «атлантическую систему безо-
пасности», в которой, как всем извест-
но, главный компонент отнюдь не Евро-
па, но страна, представляющая собой в 
географическом отношении антипод 
Европы, - та, что расположена по дру-
гую сторону Атлантики, так что, если 
уподобить это двусоставное существо 
комбинации слона и не-слона, слоном в 
ней окажется совсем не Европа. И вот, 
страны «Восточной и Центральной 
Европы», прилепившиеся к атлантиче-
скому сообществу, пережили «транзи-
цию, переход от одного к другому», 
переход от былой бедности к современ-
ному процветанию, преуспеянию, изо-
билию, а злополучная «Россия никуда 
не перешла».

В этих пассажах каскад искромет-
ных идей, каждая из которых заслужи-
вает комментирования, например о 
коммунизме и тоталитаризме совре-
менной России и о том, как «добрые 
люди» будут ее лечить. Но более всего 
поражает поставление в одном ряду, 
через запятую, «христианских или пост-
христианских, как угодно, народов». 
Иными словами, главное, чтобы они 
были европейскими, а христианские 
они при этом или постхристианские - 
это уже, «как угодно», то есть безраз-
лично: одинаково хорошо и то, и другое. 
Что ж, для религиоведа и христианство, 
и постхристианство - предметы, заслу-
живающие изучения, но может ли хри-
стианин быть одинаково доволен, когда 
он видит свою страну включенной в 
мир христианский или вовлеченной в 
постхристианское сообщество, лишь бы 
только оно было атлантическим, иными 
словами - состояло под протекторатом 
атлантической сверхдержавы, - это 
тема, коснуться которой уместно, пото-
му что автор изречения, хорошо извест-
ный в церковной среде, и в прошлом 
позиционировал себя как христианин, и 
до сих пор не заявлял о своем отрече-
нии, даром что иные из его высказыва-
ний на общественные и политические 
темы перестали заметным образом 
отличаться от тирад откровенных хули-
телей Христа и Церкви.

Естественно или противоестествен-
но одинаково ценить и любить христи-
анскую и постхристианскую Европу?

Такие выражения, как «постхристи-
анская» и «христианская» Европа, 
«советская» и «постсоветская» Россия, 
прямыми антонимами и в самом деле 
не являются, но употребляются они все 
же не для того, чтобы указать на хроно-
логическую последовательность эпох, 
но чтобы противопоставить обозначае-
мые объекты друг другу. Понятно, что 
та эпоха, к названию которой присово-
купляют «пост-», несет на себе черты 
предшествующего времени, но домини-
руют в ней уже новые качества, кон-
трастные тем, которые составляли лицо 
предшествующей эпохи. Можно или 
нельзя, естественно или противоесте-
ственно одинаково ценить и любить ту и 
другую Россию или ту и другую Европу? 
Можно, конечно, если предметом 
любви служит нечто, не подлежащее 
переменам: «Но я люблю - за что, не 
знаю сам, - / Ее степей холодное молча-
нье, / Ее лесов безбрежных колыханье, / 
Разливы рек ее, подобные морям», - это 
стихи М. Ю. Лермонтова о его любви к 
России. Восхищения заслуживают и 
Альпийские горы, независимо от того, в 
какой фазе исторического процесса 
пребывают народы, обитающие на их 
склонах и в их ущельях. Можно и в 
современной пост-Европе любить и 
ценить то, что сохранилось, что уцелело 
в ней от прежней христианской Европы, 
пройдя через катаклизм революцион-
ной катастрофы или, как изящно выра-
жается почтенный автор, пережив 
«транзицию» от прежней реальности к 
постреальности, подобно тому как пра-
вославные христиане, жившие в совет-
ской России, любили Россию не за то, 
что она советская, а потому, что и под 
наброшенной на нее советской оболоч-
кой она оставалась Россией с ее тысяче-
летней христианской историей.

Но сохранились ли у современного 
постхристианского Запада черты его 
христианского прошлого? Разумеется, 
сохранились. Еще в XIX веке наследник 
славянофилов и почвенник Ф. М. Досто-
евский писал о любви к священным 
камням Европы. Эти камни, эти соборы 
высятся и по сей день в городах Запада. 
И не только священные камни соборов, 
но и живые человеческие души, унасле-
довавшие завещанную от предков веру 
и стремящиеся жить по своей христиан-
ской совести, там тоже есть. Но тон 
современному Западу задают ныне 
отнюдь не христианские, а противопо-
ложные им ценности - те самые, кото-
рые как раз и называются «пост», в то 
время как христианство на Западе пре-
бывает в загоне. Чтобы игнорировать 
очевидную противоположность христи-
анских и постхристианских ценностей, 
христианской и постхристианской 
морали, чтобы ставить через равнодуш-
ную запятую христианскую и, если угод-
но, постхристианскую Европу, требует-
ся высокий градус олимпийской пост-
модернистской невозмутимости.

В действительности, однако, силы, 
господствующие на Западе, отнюдь не 
склонны ставить христианство и «пост-
христианство» на одну доску. Те поли-
тики, которые правят в современной 
постхристианской Европе, бегут, если 
прибегнуть к известной поговорке, как 
от ладана, от всякой хотя бы и самой 
деликатной и робкой попытки обозна-
чить исторически безспорную преем-
ственную связь «Европы», что в данном 
случае значит собственно Европейский 
Союз, со своим прошлым - с Европой 
христианской.

Пропагандисты постхристианского 
Запада заявляют о правах человека как 
высшей ценности, но под ними подраз-
умевают специфические права. С самым 
рьяным энтузиазмом в постхристиан-
ской и постмодернистской Европе 
защищают не все вообще права челове-
ка, а право на эвтаназию, на выведение 
гомункулуса, на перемену пола, на одно-
полые браки. На политическом Олимпе 
современного Запада уже была изрече-
на директивная формула о том, что 
права человека - это собственно права 
лиц с девиантной ориентацией. И этот 
классический афоризм лежит в основа-
нии законодательных актов Евросоюза 
и в законоприменительной практике 
государств постхристианской Европы. 
Отважных обличителей пороков там 
бросают в тюрьмы. Священники и 
миряне разных христианских конфес-
сий уже поплатились свободой за обли-
чение противоестественных грехов с 
амвона. В Швейцарии суд вынес обви-
нительный приговор пастырю за публи-
кацию в одной из газет всего лишь цита-
ты из Первого послания апостола Павла 
к Коринфянам: «Не обманывайтесь: ни 
блудники, ни идолослужители, ни пре-
любодеи, ни малакии, ни мужеложни-
ки, ни воры, ни лихоимцы, ни пьяницы, 
ни злоречивые, ни хищники - Царства 
Божия не наследуют» (1 Кор. 6, 9). Судьи 
на этом процессе горой встали на защи-
ту неотъемлемых прав блудников, идо-
лослужителей, прелюбодеев и муже-
ложников на наследование Царства 
Небесного и приговорили обвиняемого 
к лишению свободы. Такие вот радуж-
ные перспективы разверзлись для 
западных европейцев. Именно в эту 
«христианскую или, как угодно, пост-
христианскую Европу» нас и зовут, а 
лучше сказать, такую именно Европу с 
подобными судами и судьями нам хотят 
устроить здесь, на месте, с доставкой на 
дом, «добрые люди» «с помощью 
остального мира». Под «остальным 
миром» расисты обыкновенно подразу-
мевают, конечно, не весь мир, в котором 
проживают 7,5 миллиардов человек, но 
«атлантическое сообщество», удостаи-
ваемое звания цивилизованного золо-
того миллиарда.

Постхристианская Европа - это не 
восстание революционных радикалов 
былых времен против устоев старого 
мира, вместо которого они стремились 
здесь и сейчас, немедленно построить 
Царство Божие на земле - хилиастская 
закваска революционных движений 

средневековой и новой Европы очевид-
на. У постхристианской и постмодер-
нистской Европы иной пафос - устро-
иться так, как если бы Господь Иисус 
Христос не приходил никогда в этот 
мир. Предвосхищая господствующую 
мораль этого «сообщества», Ф. М. 
Достоевский обозначил ее краткой фор-
мулой: «заголимся и обнажимся»: «Ах, 
как я хочу ничего не стыдиться! - с вос-
торгом воскликнула Авдотья Игнатьев-
на» (это из замогильных, своего рода 
постземных мечтаний почтенной дамы, 
которым она предается во включенном 
в «Дневник писателя» рассказе 
«Бобок»).

Напоминает ли нам этот «прекрас-
ный новый мир», пришествие которого 
предвидел Достоевский, что-нибудь из 
прошлого, из ушедших эпох? Напоми-
нает, конечно. Отчасти это похоже на 
«пиры во время чумы», случавшиеся в 
средневековье, - припадки лихорадоч-
ного и безстыдного веселья, известные 
и из хроник, и из беллетристики - из 
знаменитого «Декамерона». Но то были 
лишь мимолетные выпадения из русла 
жизни - серьезной и трудной, исполнен-
ной высокого смысла. Духовная атмос-
фера современного постхристианского 
пиршества обнаруживает более близкие 
параллели с тем миром, который явля-
ло собой римское общество времен 
упадка.

В эту самую атмосферу и нас пыта-
ются погрузить, а в 1990-е годы каза-
лось уже, что эксперимент с «транзици-
ей» прямиком из коммунизма в пост-
христианство триумфально состоялся. В 
ту пору возникало впечатление, что и 
русские люди, по меньшей мере «новые 
русские», попали под обаяние «пре-
красного нового мира», что и мы зараз-
ились и безнадежно отравились его 
миазмами. Иные из живописных быто-
вых картинок тех лет, обнародованных 
ради популяризации через телевидение 
и интернет, словно срисованы были из 
«Сатирикона» Петрония. Популярные 
у нас в ту пору анекдоты о «новых рус-
ских» воспринимаются как реплики из 
этого романа. Вот, например, столь 
легко узнаваемый портрет бравого 
нувориша при его появлении в пирше-
ственном зале - триклиниуме, куда его 
торжественно вносят из бани: «Его ско-
бленая голова высовывалась из ярко-
красного палия, а вокруг и без того заку-
танной шеи он еще намотал шарф с 
широкой пурпурной оторочкой и свиса-
ющей там и сям бахромой. На мизинце 

ЕВРОПА ХРИСТИАНСКАЯ 
И ПОСТХРИСТИАНСКАЯ

ЕВРОПЕЙСКАЯ КАРТА УВАЖЕНИЯ «ПРАВ ЧЕЛОВЕКА»

Точка зрения

Проект Духовного и культурного Русского центра в Париже
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В преддверии визита в Ита-
лию Президент России 
Владимир Путин дал 

интервью газете Il Corriere della 
Sera, сообщает пресс-служба 
Кремля. 

Отвечая на вопрос итальянского 
журналиста о том, какая историче-
ская фигура больше всего его вдох-
новляет, Владимир Путин признал-
ся: «Вы знаете, мне довольно часто 
задают этот вопрос. Я предпочитаю 
от него уклоняться, потому что в этой 
связи начинаются всякие интерпре-
тации. Поэтому я предпочел бы так 
ответить: я стараюсь не делать для 
себя кумиров».

«Я стараюсь, - продолжил он, - 
вернее, не стараюсь, а именно руко-
водствуюсь интересами российского 
народа в своей работе, исходя из 
всего, что было накоплено за преды-
дущее время, и руководствуюсь усло-
виями нашей жизни в сегодняшние 
дни, и, безусловно, стараюсь посмо-
треть на то, как нам выстроить нашу 
жизнь, нашу экономику, политику, 
прежде всего внутреннюю политику, 
ну, конечно, и на международной 

арене, на среднесрочную и отдален-
ную стратегическую перспективу. И в 
нашей истории, и в европейской 
истории, вообще в мировой истории 
было очень много достойных приме-
ров. Но все эти люди - они жили и 
работали в определенных условиях. 
Самое главное - быть честным по 
отношению к себе и к людям, кото-
рые тебе доверили эту работу». 

Главный редактор итальянского 
издания Л. Фонтана задал Президен-
ту России напоследок нетривиаль-
ный вопрос: «О чем Вы сожалеете 
больше всего в своей жизни, что Вы 
считаете ошибкой, которую Вы не 
хотели бы никогда больше повто-
рить?» 

«Буду совершенно откровенным с 
вами, - ответил Владимир Путин, - я 
не могу ничего такого сейчас воспро-
извести. Видимо, Господь так выстро-
ил мою жизнь, что мне не о чем сожа-
леть». 

«Вы счастливый человек», - вос-
кликнул один из собеседников Главы 
государства.

«Слава тебе, Господи», - произнес 
в ответ Президент.

Недавно премьер-министр 
Дмитрий Медведев подпи-
сал «Стратегию развития 

воспитания в Российской Федера-
ции на период до 2025 года», сооб-
щает РИА Новости. «Была разра-
ботана стратегия развития воспи-
тания в нашей стране до 2025 
года, которую я сегодня утвердил, 
подписал соответствующее рас-
поряжение правительства. Эта 
стратегия определяет приорите-
ты государственной политики в 
области воспитания детей», — 
сказал Медведев.

Он отметил, что стратегия должна 
быть направлена на учет интересов 
детей, а также на учет потребностей 
интересов российского общества в 
условиях глобальных вызовов. «Веду-
щая роль в воспитании, помимо семьи, 
принадлежит школе, детским дошколь-
ным учреждениям, поэтому воспита-
тельный процесс должен совершен-
ствоваться, обновляться с учетом совре-
менного опыта и существующих тради-
ций. Стратегия будет основой для фор-
мирования программ по всесторонне-
му воспитанию и должна использо-
ваться при разработке образователь-
ных стандартов», — добавил премьер.

Он также отметил, что Россия, даже 
несмотря на финансовые сложности, 
делает все для современного воспита-
ния и образования детей. «Стараемся 
дать те знания, которые должны при-
годиться и в жизни, и в будущей про-
фессии. Здесь необходимы совместные 
усилия государства, общества и кон-
кретной семьи», — сказал Д. Медведев. 

К сожалению, глава правительства 
проигнорировал призыв общественно-
сти отклонить этот вредный документ. 
А между тем Президент России Влади-
мир Путин еще в 2013 году на встрече с 
главой Следственного комитета России 
Александром Бастрыкиным сформули-
ровал основной принцип взаимодей-
ствия власти с народом: «Нельзя отго-

раживаться от общества, нужно при-
слушиваться к общественному мне-
нию». Дмитрий Медведев вопреки 
совету Владимира Путина не только не 
прислушался к голосу народа, но и 
вовсе его не заметил.

Напомним, что на целом ряде 
общественных форумов принимались 
обращения к власть имущим с призы-
вом остановить принятие этого доку-
мента, разработанного мастодонтами 
радикал-либеральной идеологии, 
засевшими в Министерстве образова-
ния под руководством разрушителя 
отечественного образования г-на А. 
Асмолова. 

Докторами юридических наук М. 
Н. Кузнецовым и И. В. Понкиным и 
доктором педагогических наук Т. И. 
Петраковой был подготовлен обстоя-
тельный критический разбор проекта 
документа. Была надежда, что власть 
обратит внимание на то, как, прикры-
ваясь поручением Президента, Мини-
стерство образования совершило фор-
менный подлог, предложив власти 
совсем другой по духу документ.

На заседании Русского собрания в 
Санкт-Петербурге по инициативе 
доцента МГИМО О. Н. Четвериковой 
было принято обращение на имя Вла-
димира Путина с призывом не подпи-
сывать этот документ, указывалось на 
его несоответствие задаче, поставлен-
ной Президентом. Это обращение под-
писали известные ученые, писатели, 
общественные деятели из Москвы, 
Санкт-Петербурга, Белгорода, Вороне-
жа, Курска, Рязани и других городов. 
Среди них председатель Союза писате-
лей России В. Н. Ганичев, лауреат пер-
вой Патриаршей премии в области 
литературы В. Н. Крупин, эксперт 
Общественной Палаты РФ И. В. Волы-
нец и другие. Это обращение было 
отправлено в Администрацию Прези-
дента.

Подготовил Иван Морозов

Точка зрения

«ГОСПОДЬ ТАК ВЫСТРОИЛ МОЮ ЖИЗНЬ, 
ЧТО МНЕ НЕ О ЧЕМ СОЖАЛЕТЬ»

ПРЕМЬЕР ПРОИГНОРИРОВАЛ 
ПРИЗЫВ НАРОДА

левой руки красовалось огромное позо-
лоченное кольцо; на последнем же 
суставе безымянного... настоящее золо-
тое... А чтобы выставить напоказ и дру-
гие драгоценности, он обнажил до само-
го плеча правую руку, украшенную 
золотым запястьем и еще скрепленным 
сверкающим бляхой браслетом из сло-
новой кости». Свои несметные богат-
ства вольноотпущенник, или, что то же, 
либертин, Тримальхион, по его соб-
ственному признанию, стяжал тем, что 
«четырнадцать лет по-женски был 
любезным» своему хозяину, который, 
будучи бездетным, в благодарность за 
услуги раба завещал ему свое состояние. 
Для тех, кто отвык от чтения, можно 
рекомендовать фильм Ф. Феллини, 
который так и называется «Сатири-
кон». Толчком к его созданию послужи-
ла режиссеру «сладкая жизнь» совре-
менных ему уже не либертинов, но 
либертарианцев.

Римская цивилизация в том своем 
состоянии, которое отразилось в «Сати-
риконе», в конце концов обнаружила 
свою нежизнеспособность, свою обре-
ченность - по причине простой и оче-
видной: кому была охота защищать с 
оружием в руках, рискуя жизнью, бла-
годенствие оскотинившихся Трималь-
хионов. Спасла Рим его радикальная 
трансформация - принятие императо-
ром Константином, а вслед за ним, хотя 
и не сразу, и всей империей Благой 
Вести о Христе и спасении мира Его 
крестной смертью. Ныне же пропаган-
дисты постхристианского «атлантиче-
ского сообщества» предлагают миру 
«транзицию» в обратном направлении.

В своем интервью апологет, если 
угодно, постхристианской Европы 
пророчествует, называя сроки с точно-
стью до года: «России грозит нищета и 
очень широкий системный экономи-
ческий кризис, что, естественно... 
вызывает социальные безпорядки... 
Так что перспективы 2015 года мне 
представляются очень мрачными. 
Конечно, я не пророк, я ничего не могу 
говорить о том, в какой форме это про-
изойдет. Но, безусловно, в нынешнем 
своем положении Россия долго суще-
ствовать не сможет, этот год, 2015-й, в 
нынешнем положении не переживет», 

- иными словами, снова, как и 100 лет 
назад, «в терновом венце революций 
грядет шестнадцатый год». Но не 
будем пугаться. Поживем - увидим, 
скорее все-таки - не увидим, не «гря-
дет». Это пустые и тщетные ожидания, 
когда желаемое выдается за непремен-
но сбывающееся.

А вот, подражая провидцу, по 
скромности не желающему величать 
себя пророком, хотя и не пытаясь при 
этом сравниться с его даром, достой-
ным Кассандры, не претендуя на хро-
нологическую определенность и опи-
раясь лишь на очевидные доводы, 
можно предположить другое - что нет 
шансов на долгое и безмятежное суще-
ствование западной цивилизации в ее 
постхристианском, постмодернист-
ском виде, потому что в случае чего 
многим ли захочется защищать ценой 
собственной крови судей, бросающих 
людей в тюрьмы за одно только напо-
минание о последствиях греховной 
жизни ссылкой на слова апостола. 
Трудно сказать, чем кончится экспери-
мент с устроением общества, в котором 
утрачен дар различения добра и зла, в 
котором христианские и постхристи-
анские ценности ставятся в один ряд, 
через равнодушную запятую, как оди-
наково привлекательные для нас маг-
ниты: повторным крещением Запада, 
у которого ныне отбивают память о его 
христианских истоках, его действи-
тельным закатом, в свое время пред-
сказанным проницательным мыслите-
лем О. Шпенглером (причем в подлин-
нике его книга называется более кор-
ректно, чем получилось в переводе: 
«Der Untergang des Abendlandes» - 
«Закат Запада»), вытеснением его дру-
гой цивилизацией, не утратившей 
смыслов и веры, либо регенерацией 
опытов строителей Валхалы из «Ане-
нербе» - знать этого нам не дано. В 
любом случае у Господа Свои и непо-
стижимые для нас планы: «Мои мысли 
- не ваши мысли, ни ваши пути - пути 
Мои, говорит Господь. Но, как небо 
выше земли, так пути Мои выше путей 
ваших, и мысли Мои выше мыслей 
ваших» (Ис. 55, 8-9).

Протоиерей Владислав Цыпин, 
Православие.Ru

Собор Александра Невского в Париже
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нами идет и не прекращается. Дети стай-
ками пробегают, цветы лесные собира-
ют на ходу – Богородице. Дети здесь не 
избалованные, видят, что всем трудно, и 
тоже идут, не ноют, не капризничают. 
Едят, что дадут. Спят, где положат. Есть 
дети, которые выросли уже в крестных 
ходах. Их разговоры послушаешь – 
думаешь, нет, матушка Русь не согнется, 
раз дети такие растут. Радостные они 
какие-то у нас, стойкие, чистые… 

В Ташлу приходим к вечеру, солнце 
уже совсем на закат идет. У многих на 
глазах слезы – дошли! Становятся на 
колени перед воротами храма. Все вме-
ститься на службу не могут, и на крыль-
цах стоят, и вокруг стен. Конечно, 
немощные мы, кто уже только лежать 
может, но душой все там – в храме. На 
помазание – волны и волны народу. И 
думаешь: где ж мы тут все разместимся? 
Монахини бегают радостные и озабо-
ченные, кормят, размещают нас, требы 
принимают, все спокойно, деловито, с 
любовью. И вот проходит всего несколь-
ко часов, и все определены, уже стоят 
очереди на исповедь – длинные-
длинные ручейки от стен храма, тиши-
на, сосредоточенность, покаянное 
настроение. 

Всю ночь на святой источник шли 
ручейки народу – понимали, что завтра 
не успеем все одновременно туда 
попасть. Я где-то в пять утра пошла, 
свежо кругом, а вода в источнике теплая. 
И так каждый раз. Хоть осенью, хоть 
зимой – не ледяная она там. И всегда 
над дверями купальни птички поют. 
Вместе с нами прославляют Богороди-
цу. Утром вокруг храма Пресвятой Тро-

ицы в крестном ходе всегда стоят братья 
и сестры с молитвословами, к прича-
стию дочитывают правило. Тихо так, 
молитвенно вокруг. Не суетно. И начи-
нается литургия, самая долгожданная 
за эти четыре дня – у чудотворной 
иконы «Избавительница от бед», к 
которой мы и шли. Уж сколько принесе-

но было Ей покаяний и благодарений за 
избавление от бед, знает только Сама 
Царица Небесная. Казалось, у иконы 
даже воздух сгустился и напряжен от 
внутренних обращений к Надежде 
нашей. Исповедников набралось и с 
утра так много, что литургия началась 
лишь в полдвенадцатого. Служил отец 
Николай Винокуров и с ним более 10 
священников. Торжественно, чинно и я 
бы сказала – выстраданно.  

Потом – крестный ход на источник, 
там молебен. У часовни будто с неба кто 
плеснул синевы – голубые ризы свя-
щенства, пастыри наши за нас молятся, 
записочки у них в руках стопками. Нет, 
не пропадем! Они нас не оставят, будут 
Божию Матерь молить за нас, недостой-
ных. С такой радостью окропляют освя-
щенной водой, ликование кругом, все 
братья, все сестры.

Много интеллигенции. Детей. Моло-
дежи. Все стали одной семьей. Там, в 
крестном ходе, начинаешь жить той 
жизнью, которой должны жить люди по 
Божьему замыслу. Без затей, просто, 
открыто. Там все лица становятся краси-
выми, может быть, конечно, я без очков 
смотрела. Но все необыкновенно краси-
вы. Однажды я наблюдала, как люди 
наклоняются под идущую икону - 
длинной-длинной вереницей, поддер-
живая друг друга, держа детей, и выра-
жение лиц становится у всех просто 
непередаваемым - доверчивым, истин-
ным, светлым. Все становятся детьми. 
Это постепенно происходит в крестном 
ходе, не сразу. К третьему дню ощущает-
ся сильнее. Он очень наполняет челове-
ка. Счастье, что я там побывала. 

Татьяна Петрова

(Окончание. Начало на стр. 6)

Молебен на источнике совершает на-
стоятель ташлинского Троицкого хра-
ма протоиерей Николай Винокуров
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Внесите свою посильную лепту от любящего сердца!

НАШИ РЕКВИЗИТЫ: Р/с 40702810554110104677 в Поволжском банке ПАО 
«Сбербанк России» г. Самары. БИК 043601607, к/с 30101810200000000607, 
ИНН 6318131454, КПП 631801001. ОКПО 14555434.

Получатель: ООО «Православная Народная газета»
Дорогие друзья! Благодарим всех, кто cвоей доброй лептой помогает и 
участвует в издании и распространении «Православной народной 
газеты»! Тем самым вы становитесь сопричастниками миссионер-
ской, просветительской работы духовного возрождения России.

Нам очень важна помощь каждого читателя. 
Существование газеты зависит от каждого из вас.

Жертвовать на «Православную народную газету» просто и удобно:
Вы можете перечислять средства с любого платежного терминала 

Сбербанка на карту VISA: 4274 5400 1022 6005 - Сбербанк


